

La Comunitat Valenciana suma 541 positivos y tres fallecidos por coronavirus

La Comunitat Valenciana registró 541 nuevos contagios de Covid-19 confirmados por PCR y tres fallecimientos en la última jornada. Ayer fue el tercer día consecutivo en España con incremento de contagios, que se situaron cerca de los 9.000, de los que 3.607 correspondieron al miércoles.

PÁGINA 4

VALÈNCIA

El eje Pérez Galdós-Giorgeta ganará espacio peatonal y más adelante se eliminará el túnel

La autopista urbana que actualmente conforman las avenidas Pérez Galdós y Giorgeta tendrá aceras más anchas, menos coches y carril bici con una intervención inicial. El proyecto final prevé suprimir el túnel.

PÁGINA 8

Sánchez pacta con ERC reanudar este mes la 'mesa de diálogo'

PÁGINA 3

El Ejecutivo acepta alargar los ERTE al menos hasta diciembre

PÁGINA 2



PERSONAS SORDAS: CUANDO LA MASCARILLA ES UN PROBLEMA AÑADIDO

Marcos Lechet ha reunido más de 80.000 firmas pidiendo al Gobierno que homologue las mascarillas transparentes para facilitar la comprensión a este colectivo de personas. PÁGINA 5

El Gobierno prohibirá los 901 y 902 para «poner fin al abuso» en la atención telefónica al cliente

CONSUMO El ministro Garzón elevará la reforma de la ley actual al Consejo de Ministros «**TARIFICACIÓN ADICIONAL**» Su supresión ayudará a no pagar más por «un derecho básico»

PÁGINA 7



ESPAÑA SALVA LOS MUEBLES 'IN EXTREMIS'

La selección, al mando de Luis Enrique nuevamente, logró empatar ante Alemania (1-1) merced a un tanto de Gayà en el último instante. PÁGINA 10

PHILIPP GUELLAND / EFE

«FOGONAZOS RAÚL R. VEGA



La que se avecina. Nos levantaron la cuarentena y salimos escopetados de toriles en busca de aire, terraza, cañita, piscina o barbacoa. Y aún nos sorprendemos de que los contagios hayan subido. Ahora, finalizado ese primer momento crítico, llega el otro: los niños vuelven a clase. Por fortuna, todo está más que bien organizado: el ministerio lleva meses preparando el regreso y su coordinación con las 17 autonomías, el resto de partidos y el sector educativo es máxima, hasta llegar a un protocolo único que ya todos conocemos de memoria... Cruzaremos los dedos, solo por si acaso. ●

#Videojuegos



LA PANDEMIA NO PUEDE CON LOS VENGADORES / PÁG. 13

SQUARE ENIX

Díaz se abre a extender los ERTE hasta «cuando sea necesario»

DIÁLOGO SOCIAL Trabajo, sindicatos y patronal se reúnen hoy en Palma para iniciar la negociación

LOS EMPRESARIOS piden prorrogar los ERTE hasta 2021 y un trato especial para el sector turístico

LOS ERTE vencen el 30 de septiembre y Trabajo no concreta hasta cuándo quiere prorrogarlos

DANIEL RÍOS

danielrios@20minutos.es / @Dany_Rios13

La vigencia de los ERTE por fuerza mayor derivados de la crisis del coronavirus vence el 30 de septiembre, pero el Gobierno tiene previsto alargarlos el tiempo que sea «necesario». Así lo confirmó ayer la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, que hoy mismo tiene previsto reunirse —junto a su homólogo de Seguridad Social, José Luis Escrivá— con sindicatos y patronal para iniciar la negociación que debe conducir a una nueva prórroga de estos ERTE.

El Ejecutivo siempre se ha mostrado proclive a extender el alcance temporal de esta medida mientras siga haciendo falta para evitar despidos masivos, aunque revisando el estado del mercado laboral cada pocos meses. Pese a que sindicatos y patronal han



Un grupo de personas esperan su turno en una oficina del SEPE, en Madrid. JORGE PARIS

apostado desde el principio por prórrogas más largas, lo cierto es que las que ha habido hasta ahora han sido de unos pocos meses.

No obstante, Díaz no quiso ofrecer ayer detalles sobre la propuesta que llevará a una negociación que comienza hoy y que, si sigue la misma tónica que las anteriores, se prevé intensa. La ministra de Trabajo dio por segura la extensión de los ERTE, pero rechazó ofrecer un horizonte temporal porque precisamente esa será una de las claves de las conversaciones: hasta cuándo alargar los expedientes extraordinarios. «Es muy absurdo poner fechas» y «a lo mejor me equi-

voco» al hacerlo, sostuvo Díaz, que afirmó que los ERTE deben mantenerse «mientras sea necesario».

«Los ERTE han venido para quedarse», zanjó la ministra por la mañana, cuando también afirmó que «sin lugar a dudas» hay que ampliar la atención a los sectores más afectados por la pandemia. La mayor parte de las cerca de 700.000 personas que siguen afectadas por un ERTE, detalló Díaz, trabajan en los sectores turístico, transportes, agencias de viaje, ocio y cultura. Y, por ende, la titular de Trabajo sostuvo que «sería un error no cuidar el turismo» porque supone el 12% del PIB, aunque puntualizó que hay que «reconducirlo».



LAS FRASES DE YOLANDA DÍAZ

SOBRE EL MERCADO LABORAL
«Los ERTE han venido para quedarse, y el teletrabajo ha venido también para quedarse»

SOBRE LAS BAJAS
«Se está trabajando en la extensión de baja por cuarentena incluso en el caso de un menor no contagiado»

SOBRE SU PLAN PARA LOS ERTE
«A veces no tiene sentido hablar de plazos si igual tenemos un rebrote en enero»

Las universidades solo cerrarán este curso si hay otro confinamiento

El ministro de Universidades, Manuel Castells, presentó ayer el plan de inicio de un nuevo curso universitario marcado por los rebrotes de Covid-19. Y fue tajante: la enseñanza superior, aseguró, será «presencial» siempre y cuando «se pueda hacer respetando las reglas sanitarias», lo que implica que algunos estudiantes tendrán que seguir

las clases a distancia para evitar las aglomeraciones. Pero eso sí: no se volverá a un modelo 100% virtual a no ser que se decreta un nuevo confinamiento general.

Así lo confirmó Castells tras reunirse con el presidente de la Conferencia de Rectores (CRUE), José Carlos Gómez. «El principio de organización del curso es sencillo: enseñan-

za presencial siempre y cuando se pueda hacer respetando las reglas sanitarias, que son determinadas por las comunidades autónomas de acuerdo con el Ministerio de Sanidad», explicó el ministro. Esos requisitos son básicamente dos: mascarilla obligatoria y distancia de metro y medio entre personas dentro del aula.

De esta forma, «cuando no exista espacio suficiente» para que todos los alumnos reciban las clases de manera presencial, estas podrán ser virtuales, explicó Castells. En dos modalidades diferentes: o bien con todos los alumnos siguiendo la lección a distancia, o bien «al-

ternando grupos virtuales y presenciales con una periodicidad que determinará cada universidad». Cabe incluso la posibilidad, dijo, de distribuir a los alumnos en varias aulas contiguas para que unos sigan la clase presencialmente y otros por videoconferencia, pero desde el propio centro.

Será cada universidad la que se organice por su cuenta. Y, según explicó el rector Gómez, se priorizarán las clases presenciales para los alumnos de primero para evitar que «su comienzo en la universidad sea a través de una pantalla».

Ese será el modo de proceder «mientras la situación sea la

que es en estos momentos», insistió el ministro. «Hay que estar, sin embargo, preparados para un agravamiento de la epidemia, no podemos volver a estar desprevenidos», avisó. Y eso implica que «hay que es-



Estudiantes guardando la distancia en un aula. EFE

La patronal, por su parte, también marcó ayer posición de cara a la negociación que arranca hoy. El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, sostuvo que si no se prorrogan los ERTE para proteger a empresas y trabajadores crecerá el paro, y recordó que ya en la última negociación los empresarios hablaron «clarísimamente» de que los ERTE debían llegar hasta diciembre.

Ahora, la CEOE llevará a la mesa de negociación la petición de que los expedientes extraordinarios se prorroguen hasta Semana Santa, una fecha que será clave para el sector turístico habida cuenta de la fuerte caída que ha sufrido este verano. En este sentido, el lobby turístico Exceltur fue más lejos y reclamó ayer por boca de su presidente, Gabriel Escarrer, que los ERTE se mantengan con «la máxima bonificación hasta junio del año próximo».

Tras reunirse ayer con Díaz, Escarrer pronosticó que el turismo es «el sector que más tarde se recuperará, a diferencia de la anterior crisis, en la que fue el que antes salió y generó puestos de trabajo». Por ello, Exceltur pide que la extensión de los ERTE dure «el mayor tiempo posible y con la mayor bonificación», y se permita una salida y entrada de los expedientes más flexible. El turismo, declaró Escarrer, «no debería ser considerado igual que el resto de sectores».

La reunión de hoy comenzará a las 9.30 horas —tras ella, los ministros Díaz y Escrivá harán declaraciones— y tendrá lugar en Palma, lo cual no es «por casualidad», según destacó la propia Díaz. De hecho, en respuesta a las inquietudes de los hoteleros, la titular de Trabajo aseguró que el Gobierno tiene «un compromiso firme con el sector turístico y con la comunidad balear». «Baleares es el estandarte del turismo europeo y mundial», proclamó la ministra. ●

tar dispuestos y preparados para el paso a la enseñanza virtual como se hizo el curso pasado, aunque no es lo que prevemos en este momento», ya que «una enseñanza completamente virtual solo se producirá si tenemos que volver a hacer un confinamiento total».

Con respecto a su poca presencia mediática en los últimos meses, Castells aseguró que es una «leyenda urbana» que no haya tenido actividad. «A lo que me he dedicado fundamentalmente» es a trabajar, no a comunicar, sostuvo, aunque se ofreció a los medios para incrementar sus apariciones. ● DANIEL RÍOS

Sánchez reactivará la 'mesa' para que ERC negocie los Presupuestos

Rufián pone como condición «previa» un encuentro este mes y exhorta al presidente a elegir entre ERC y Cs

CLARA PINAR
clarapinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, se comprometió ayer con ERC a reactivar la 'mesa de diálogo' sobre Cataluña que los republicanos pusieron como condición para empezar a negociar los Presupuestos Generales del Estado. «No hay inconveniente», afirmó la portavoz del Ejecutivo, María Jesús Montero, al término de una reunión en Moncloa entre Sánchez y el portavoz de ERC, Gabriel Rufián. Como también hizo con el PNV y la víspera con PP y Cs, se trataba de buscar apoyos para los Presupuestos y Sánchez accedió a una de las demandas de ERC, la de convocar la segunda reunión de la 'mesa' en algún momento a mediados de septiembre.

Lo que no aceptó Sánchez ayer fue tener que elegir entre ERC y Cs como socio presupuestario. Un día después de que la líder naranja, Inés Arrimadas, se comprometiera a negociar unos Presupuestos «moderados» y que «no tengan ideología», Rufián llegó a la Moncloa para hacer saber a Sánchez que si alguna ley del Gobierno tiene ideología, esa son los Presupuestos. Lo contrario es «mentira y tramposo», dijo Rufián, que afirmó que su

partido es «incompatible» con Cs y hasta advirtió a Sánchez de que pactar con ellos será «la muerte» de su Gobierno.

«No es lo mismo Cs que ERC», advirtió Rufián, que dijo «entender» que es «muy goloso» y «más fácil» pactar con Cs «desde el más frío pragmatismo si no tienes más ideología». Sin embargo, insistió en que no es igual negociar sobre educación, sanidad o inversiones con uno o con otro. «Arrimadas dice que no quiere que los Presupuestos se negocien con Iglesias y con Rufián. Sería bueno que no se pactara con el Ibex», remachó sobre lo que ERC cree que ocurrirá si Sánchez se decanta por los de Arrimadas.

A pesar de estas advertencias, Sánchez no recogió el guante y no entró a elegir entre un partido y otro. «Este Gobierno no va a elegir entre unos y otros. Este Gobierno va a trabajar con todos y hace un llamamiento por igual pidiendo generosidad al resto», dijo Montero. Un día después de celebrar que Arrimadas se aviniera a pactar unas cuentas «moderadas» y tras insistir en que la subida de impuestos no llegará aún en 2021, Montero aseguró ayer a Rufián que los Presupuestos que prepara el Gobierno contemplarán «políticas progresistas».



Saludo de Sánchez y Rufián a su llegada a Moncloa. EFE



Llegada de Aitor Esteban al Palacio de la Moncloa. EFE

Rufián dio a elegir a Sánchez entre ERC y Cs y el presidente le dijo que no piensa hacerlo en una reunión «cordial» y «constructiva» en la que, lejos de ponerse líneas rojas, el Gobierno tendió puentes con ERC.

Rufián propuso retomar la 'mesa de diálogo' sobre Cataluña con una segunda reunión a mitad de septiembre y Sánchez lo aceptó sin problema, como ya tenía previsto en julio. Entonces, el Gobierno achacó a las diferencias dentro del Gobierno el motivo por el que no se reunió la 'mesa' y ayer tanto Rufián como Sánchez reconocieron que la fecha definitiva tendrá que acordarse con el presidente catalán, Quim Torra, que ya de partida se enfrenta a una doble contrariedad por los planes de Sánchez y Rufián.

Por una parte, porque Montero volvió a rechazar tratar cuestiones sobre cómo ejercer el derecho de autodeterminación o sobre la «amnistía» para los políticos presos como quiere el *president*. Además, porque el horizonte de «mediados de septiembre» para la reunión podría solaparse con la vista en el Tribunal Supremo del recurso de Torra contra su inhabilitación, el día 17. Si lo rechaza, será descalabrado de la presidencia del Govern.

Entre el Gobierno y ERC, la mayor discrepancia sobre la 'mesa' que se evidenció ayer tiene que ver con cuándo debería empezar la negociación de los Presupuestos entre ambos. Rufián dejó ver que será después de la reunión al defender que antes de pedir «otro acuerdo», Sánchez debe cumplir con uno anterior, el de investidura, por el que se comprometió a buscar una salida a la crisis catalana.

Montero apuntó algo diferente. Para la ministra de Hacienda, el mero compromiso de reunir a la 'mesa' debería ser suficiente para que el Gobierno empiece a negociar con ERC. En cuanto los dos socios del Ejecutivo —PSOE y UP— cierren las líneas generales que se sentaron a negociar la semana pasada.

REACCIONES

«Es falso decir que da igual pactar según qué políticas con Cs y ERC en inversiones, sanidad o igualdad»

GABRIEL RUFÍAN
Portavoz de ERC en el Congreso.

«Este Gobierno no va a elegir entre unos y otros, va a trabajar con todos y hace un llamamiento por igual»

MARÍA JESÚS MONTERO
Ministra de Hacienda y portavoz del Gobierno

Frente a la incertidumbre en torno al apoyo de ERC, el PNV se mostró ayer «dispuesto» a negociar con el Gobierno los Presupuestos. Su portavoz en el Congreso, Aitor Esteban, trasladó a Sánchez que lo «lógico y coherente» es pactarlos con la mayoría de investidura (sin Cs). Pero no puso en la tesitura de elegir entre ellos y Arrimadas. Esteban emplazó al presidente presentar unas cuentas «centradas en la reactivación económica y social» y «con una clara apuesta por la industria».

Para ello, el PNV se tomó la de ayer como la primera de una serie de reuniones «discretas» en las que se buscará el acuerdo presupuestario. ●

Torra remodela el Govern antes de la vista sobre su inhabilitación

Lejos de plantear un adelanto electoral en Catalunya, el presidente de la Generalitat, Quim Torra, anunció ayer una remodelación sorpresa del Govern que aleja un escenario de elecciones en el corto plazo.

Unos cambios que llegan tan solo dos semanas antes de que Torra declare en el Tribunal Supremo —el 17 de septiembre— sobre el recurso que presentó contra su condena de un año y medio de inhabilitación por haber desobedecido la orden de la Junta Electoral Central de retirar los lazos amarillos de los edificios públicos en período electoral, lo que le puede suponer su más que probable inhabilitación. Y, además, esta remodelación en

plena guerra interna entre el PDeCat y JxCat que habían convertido el Ejecutivo de Quim Torra en un tripartito formado por JxCat, PDeCat y ERC.

De hecho, una de las personas que abandonó ayer el Govern fue Àngels Chacón, titular de Empresa, que esta semana anunció que se queda como militante del PDeCat y figura en las quinielas como posible candidata de la formación a las próximas elecciones catalanas.

Así, el *president* Torra fulminó a la consejera de Empresa i Coneixement, Àngels Chacón, al consejero de Interior, Miquel Buch y a la de Cultura, Mariàngela Vilalonga. Como recambio,



El presidente de la Generalitat, Quim Torra. EFE

anunció la incorporación en su Ejecutivo de Miquel Sàmper (Interior), Ramon Tremosa (Empresa i Coneixement) y Àngels Ponsa (Cul-

tura) para la recta final de la legislatura.

Por la mañana, Quim Torra se reunió con los *consellers* relevados para comunicarles su decisión y por la tarde tomaron posesión de su cargo dos de los nuevos miembros del Govern: el consejero de Interior, Miquel Sàmper, y el de Empresa i Coneixement, Ramon Tremosa, en un acto que se celebró en el Palau de la Generalitat. La consejera de Cultura tomará posesión de su cargo el próximo martes.

Tras la toma de posesión, el *president* de la Generalitat, Quim Torra, agradeció a los *consellers* salientes su labor en el Govern «en un momento muy complicado de la política catalana» en el que, dijo, «han ayudado a levantar a Cataluña de las cenizas del 155, para avanzar hacia la República Catalana». Y tras la polémica que rodeó la destitución de Buch y Chacón,

aseguró que «sé que continuaréis haciendo vuestro trabajo desde donde sea que estéis» en clara referencia a Àngels Chacón, que continúa su carrera política en el PDeCat. De hecho ayer Chacón reconoció también que es «doloroso» que el final de su etapa al frente del departamento se haya producido «de una forma tan abrupta y



20M.ES/ACTUALIDAD

Sigue toda la información de actualidad del día en nuestra web, actualizada al minuto

en un momento en el que el final de la legislatura se ve tan cerca».

Precisamente, el *president* de la Generalitat justificó la remodelación sorpresa de su Govern asegurando que «hacía falta fortalecer este gobierno para luchar contra la emergencia sanitaria». Sobre

la continuidad y la fragilidad del Govern y el fin de la legislatura que él mismo dio por agotada antes de la pandemia, Torra aseveró que «soy consciente de la incertidumbre que gira en torno a mi presidencia. Pero esto no va de nombres, ni de personas, va de colectivos».

El socio de Govern, ERC, ha salido ileso de esta crisis, aunque ayer trascendió que Torra ofreció al vicepresidente Pere Aragonès que realizara cambios entre los consejeros republicanos y disimular así el cisma post-convergente. Aragonès se negó a hacer cambios y ayer no quiso hacer declaraciones públicas, pero sí lo hizo el portavoz de ERC en el Congreso, Gabriel Rufián, quien no pudo ser más explícito al recriminar a Torra que traslade al Govern la «guerra civil interna» en la que está inmersa JxCat y PDeCat. ●



ASÍ AVANZA LA PANDEMIA POR TODO EL PLANETA

26 millones de contagiados en el mundo

La pandemia de coronavirus se ha cobrado ya la vida de más de 863.000 personas en todo el mundo entre los más de 26 millones de contagiados, según el balance ofrecido ayer por la Universidad Johns Hopkins sobre los 188 países y territorios afectados. En total, 26.036.255 personas han

contraído el virus —unas 281.000 más el miércoles—, de las que más de la mitad están en los tres países más afectados —Estados Unidos, Brasil e India—. En lo que respecta a recuperados, son ya más de 17,29 millones las personas que han conseguido superar la Covid-19. ● R. A.

1. Violencia en Nepal.

La cancelación de una procesión tradicional en Nepal por el virus provocó que cientos de budistas e hindúes se rebelaran ayer contra la Policía.

2. Más pruebas en Francia.

Los contagios están creciendo en el país vecino, sobre todo en la zona de Hérault, en la foto, donde ayer se realizaron cientos de test a su población.

3. Del aula a la calle en EE UU.

Una maestra de una escuela pública de Nueva York sacó a sus alumnos a la calle para darles una clase introductoria.



20M.ES/CORONAVIRUS

Consulta todas las noticias sobre el avance de la pandemia por todo el mundo, en nuestra web 20minutos.es

#Coronavirus

La segunda ola no cesa: España suma 8.959 casos

REGISTROS La Comunidad Valenciana notificó 541 nuevos contagios durante el día de ayer, 107 solo del miércoles

PREOCUPACIÓN Los pacientes ingresados en las UCI valencianas han subido y ya duplican los datos de hace 15 días

JORGE MILLÁN

jmillan@20minutos.es / [@jmillan94](https://twitter.com/jmillan94)

Está claro que vivimos inmersos en una segunda ola del coronavirus. El Ministerio de Sanidad notificó ayer en toda España 8.959 nuevos positivos en su informe oficial diario, de los cuales 3.607 corresponden a casos diagnosticados durante la jornada del miércoles. En cuanto al número de fallecimientos, ese dato sigue siendo preocupante: 40 nuevos decesos elevan la cifra oficial de

muestras a causa de la pandemia en nuestro país a 29.234.

Lo más relevante de estas cifras es que los casos siguen disparados en la Comunidad de Madrid y en otras autonomías como Cataluña —que acumulaba descensos—, Andalucía o el País Vasco, por lo que la transmisión del virus sigue siendo muy alta. Sobre todo en la capital: «Tenemos una situación complicada y preocupante en una zona que por sus características el control es más difícil que



en otras», afirmó Fernando Simón en la rueda de prensa pertinente que tuvo lugar ayer, refiriéndose a la comunidad madrileña. Y es que su Consejería de Sanidad notificó ayer 2.859 nuevos contagiados y 23 fallecidos. Por tanto, según cifras del Gobierno central, Madrid aporta ya el 34,3% del total de casos, porcentaje que ha ido subiendo en los últimos días.

Otra de las zonas en las que la transmisión está cogiendo vuelo es Andalucía, donde se ha superado por primera vez en toda la pandemia la barrera de los 1.000 casos notificados en un día. La comunidad gobernada por Juanma Moreno registró ayer hasta 1.038 positivos —154 más que en la jornada anterior y casi la mitad procedentes de la provincia de Málaga (410)— y

3.607

contagios corresponde, según el informe de Sanidad, solo a la jornada del miércoles

tuvo que lamentar tres fallecimientos. Además, en toda Andalucía durante esta semana se han declarado 74 brotes activos, con 540 casos vinculados y que afectan a todas las provincias: 13 en Sevilla (96 casos) y Málaga (86 positivos); 11 en Jaén (89); nueve en Granada (52); ocho en Cádiz (61); siete en Córdoba (62) y Huelva (52 casos); y seis en Almería (41 positivos).

En Cataluña, los contagios, tras realizar PCR, alcanzaron los 1.480 el miércoles —casi el doble

respecto al dato aportado durante la jornada del martes— y otras seis muertes. No obstante en la autonomía catalana la velocidad de la transmisión se ha ralentizado y cada infectado contagia de media a otra persona. También bajó ayer el número de hospitalizados a 684, 36 menos que el miércoles.

Al contrario, el escenario en la Comunidad Valenciana apunta a un crecimiento en la transmisión del virus. En la última jornada el Gobierno ha informado de 541 casos en esta región, de los que 107 se diagnosticaron durante las 24 h del miércoles, así como tres defunciones. Lo más preocupante es que el número de ingresados en UCI duplican a los que había hace 15 días: ya son 8 en Castellón, 19 en Alicante y 24 en Valencia. ●

Un juzgado respalda el confinamiento impuesto en Benigànim

Limitación del movimiento y de la hostelería son algunas de las medidas más usadas por las comunidades para paliar el virus en algunas localidades. Ayer se sumó Castilla-La Mancha con el confinamiento del municipio ciudadrealeño de Bolaños de Calatrava, de unos 12.000 habitantes; también lo hizo, pero por voluntad propia, Albolote (Granada), cuyo alcalde solicitó a sus más de 18.000 vecinos que reduzcan su movilidad durante 14 días, y Murcia devuelve a fase 1 a la pedanía de Archivel y anunció que los bares y restaurantes de la región deberán restringir el servicio en barra.

Asimismo, respecto al confinamiento anunciado a principios de semana en la localidad valenciana de Benigànim, un juzgado devolvió la razón a la Generalitat y su aislamiento continuará en vigor. También el Ayuntamiento de Valladolid había recurrido las restricciones impuestas por la Junta de Castilla y León en la ciudad —activas igualmente en Salamanca capital— y ayer vio cómo el Tribunal Superior de la autonomía lo desestimaba. Además, las dos Castillas fijan ahora su preocupación en la Comunidad de Madrid, con la que acordaron tener reuniones periódicas para coordinar actuaciones frente a la Covid. Por el momento, el ministro de Sanidad, Salvador Illa, descarta el cierre de la capital.

Los que cumplen desde ayer el cordón sanitario son los vecinos de Santoña, en Cantabria. ● R. A.

MASCARILLAS TRANSPARENTES PARA LEER LOS LABIOS



ELENA OMEDES

elena.omedes@practicass.20minutos.es / @ElenaOmedes

«Soy sordo y no te leo los labios». Es el mensaje que lleva escrito en la mascarilla Marcos Lechet, que tiene una discapacidad auditiva total desde los cinco años y se presentó ayer ante las puertas del Ministerio de Sanidad para transmitir la necesidad de homologar las mascarillas transparentes.

Si normalmente se enfrentaban a una serie de obstáculos a la hora de comunicarse, las mascarillas «opacas» han añadido una barrera más que les impide poder entender a la persona con la que están interactuando. «Ha tenido que venir una pandemia para que la gente sea

Marcos Lechet es la voz de más de 80.000 personas que piden al Gobierno mascarillas homologadas para facilitar la comprensión

consciente de que realmente es importante la cara del interlocutor para poder comunicarse», cuenta Lechet a **20minutos** y explica que llevan años pidiendo una mascarilla accesible que les permita leer los labios al dentista o al médico.

Sosteniendo la caja en la que se recogen las más de 80.000 firmas que consiguió recopilar a través de la plataforma *Chan-*

ge.org, Lechet representa la voz de miles de personas que han sentido que la pandemia les aislaba de su entorno. «Trataba de hablar con amigos y no los entendía. Es realmente desesperante y muy frustrante», cuenta, y añade que esos sentimientos fueron el motor que le llevó a tomar la iniciativa.

Lechet reconoce que la rapidez y el impacto con el que llegó el coronavirus a España no dio pie a que desde Sanidad fueran conscientes de la necesidad de pensar en aquellas perso-

nas –como las sordas o con autismo– que se enfrentaban a muchos más retos que el resto de la población. Pero ahora no hay excusa: es un tema de urgencia. «Existen mascarillas inclusivas igual de efectivas que las comunes. Simplemente tienen incorporada una ventana transparente que nos permite leer los labios», informan en la petición. Según cuenta Lechet, ya hay varias comunidades que están tratando de homologarlas, «pero todavía no ha salido al mercado». «Hay mascarillas

«Cuando una decisión es buena, la gente actúa. En pocos días he recibido respuesta del ministro; eso es un motivo de alegría»

MARCOS LECHET
Persona con discapacidad auditiva total

que dicen que están homologadas, pero se descubre que lo que está homologado es la tela, pero no el plástico. El plástico se empaña, y al final el resultado

Marcos Lechet llevó ayer más de 80.000 firmas a favor de las mascarillas transparentes al Ministerio de Sanidad. J. PARIS

es el mismo, porque no logras poder ver a través del vaho».

En Suiza ya han empezado a comercializar este tipo de mascarillas, fabricadas con un material compuesto en gran parte de biomasa. La clave es dar con el polímero que garantice, tanto la protección, como la buena respiración de quien la lleve. En España hay varias empresas que ya han empezado a producir mascarillas transparentes, pero aún así la lucha es la misma: «Que proteja, que no se empañe y que las personas se sientan seguras al llevarla». Los beneficios que traería ya no solo serían para aquellas personas que ven en las mascarillas un obstáculo para la comunicación, sino también para los profesionales sanitarios o incluso los profesores de colegios cuya labor se ve dificultada con este objeto que ha pasado a formar parte de la vida de todos.

Detrás de la mascarilla, los ojos de Lechet desprenden esperanza y optimismo al ver que su propuesta –y la de miles de personas – por fin está siendo escuchada. «No me imaginaba que llegaría hasta aquí». ●

XIV EDICIÓN
PREMIOS

20
blogs

CONVIÉRTETE EN
BLOGUER@
DE 20minutos
Y CONSIGUE 5.000 €



COMPROMETIDOS
CON TU TALENTO

INSCRIBE TU BLOG EN

20minutos.es/premios20blogs/



PATROCINA



COLABORA



#Avances

La UE espera tener en noviembre la vacuna antiCovid

R. A.
actualidad@20minutos.es / @20m

En un contexto en el que la sociedad está deseando escuchar buenas noticias, y pese a que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido de que las prisas no son buenas, las autoridades de un lado y del otro del Atlántico se afanaron ayer en aproximar el momento en el que la vacuna contra el coronavirus estará lista. Las primeras informaciones llegaron de madrugada desde EE UU, por la tarde le siguió la UE.

Fuentes comunitarias aseguraron que los países miembros tendrán en noviembre acceso al primer antídoto contra la Covid-19, el de la empresa británica AstraZeneca, en la que trabaja junto a la Universidad de Oxford. Las previsiones de Bruselas pasan por que en ese mes salga al mercado la vacuna de esta firma, con la que la UE ya tiene un contrato que le garantizará el acceso a al menos 300 millones de dosis.

«Lo importante es que es un esfuerzo colectivo y todos ten-

OXFORD Bruselas ya le ha comprado al menos 300 millones de dosis a la firma AstraZeneca

EQUIDAD El reparto entre los países se hará en proporción a su población, a la vez y al mismo precio

EE UU El Gobierno de Trump ha esbozado un plan para distribuir un posible antídoto al acabar octubre

drán un acceso equitativo», indicaron las mismas fuentes, que explicaron que Bruselas ya ha adelantado fondos para asegurarse las cantidades necesarias, que a su vez la UE hará llegar a los socios y también a terceros países. La idea es

que el tratamiento se reparta entre los Estados miembro en proporción a su población. Puesto que todos se han adherido a la compra, todos tendrán acceso a esta primera vacuna. El objetivo es que los Veintisiete puedan adquirirla a la vez y al mismo precio.

La Comisión Europea negocia, no obstante, en nombre de la UE con otros cinco laboratorios para cerrar contratos similares y tener a su disposición un amplio abanico de vacunas, intentando minimizar el riesgo de adquirir algunas que no sean eficaces. Según las mismas fuentes, corresponde a los gobiernos decidir quién recibe el tratamiento, aunque consideran que un buen primer paso sería vacunar a un 30% de la población.

Sobre las indemnizaciones de la UE a los fabricantes para costear posibles demandas civiles por efectos secundarios, en Bruselas argumentan que los estándares de fabricación se mantienen en este caso y que el único escenario, «poco pro-



Una investigadora de AstraZeneca trabajando en una vacuna. EFE

Andalucía prevé disponer de 250.000 dosis a final de año

●●● La Junta de Andalucía espera poder comenzar la vacunación contra la Covid-19 a finales de diciembre o principios de enero, cuando estima que le lleguen de 250.000 a 300.000 dosis, según anunció ayer el consejero de Salud. Jesús Aguirre avanzó que existen contactos con el equipo de la vacuna que se investiga en Oxford y que se empezaría suministrando en «las residencias, a las personas de mayor riesgo».

able», es que haya algún «defecto oculto» que la Agencia Europea del Medicamento no detecte y que pueda acarrear la indemnización de un Estado miembro a la compañía. En cuanto a la autorización para salir al mercado, ven probable que se emita una autorización condicionada, basada en los riesgos y beneficios del tratamiento, dando espacio a que la agencia del medicamento recabe más información.

Mientras, en EE UU, el diario *The New York Times* y la cadena CNN avanzaron que los gubernamentales Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) han pedido a todos los estados del país estar preparados para distribuir

a finales de octubre o principios de noviembre una posible vacuna contra la Covid-19, en caso de que esta se apruebe. Según ambos medios, los CDC enviaron esos documentos el 27 de agosto, día en que el presidente, Donald Trump, aseguró en su discurso ante la convención republicana que esperaba contar con una vacuna antes de fin de año. La revelación ha aumentado la preocupación de algunos expertos en salud pública de que el Gobierno pueda estar presionando para acelerar los ensayos, con el objetivo de tenerla lista y empezar a distribuirla antes de las elecciones presidenciales que se celebrarán el día 3 de noviembre.

Los CDC subrayaron que su plan todavía es «hipotético» y que simplemente busca empezar a organizar el gigantesco esfuerzo de planificación y movilización que deberá ponerse en marcha si la Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA) aprobara el uso de un antídoto este año. Sus directrices describen escenarios en los que una o dos posibles vacunas puedan estar listas antes de que acabe 2020, y mencionan la posibilidad de que haya un máximo de tres millones de dosis de ambas disponibles para finales de octubre, hasta 30 millones para finales de noviembre y hasta 45 millones para diciembre. Las vacunas, cuyo fabricante no se identifica, deberían administrarse en dos dosis separadas por tres o cuatro semanas, y se distribuirían de forma gratuita y primero a ciertos grupos considerados de alto riesgo, incluidos los trabajadores sanitarios. ●

Bélgica repatriará a 2.000 turistas desde España

El turoperador TUI anunció ayer que repatriará hasta el próximo 10 de septiembre a unos 2.000 turistas belgas que se encuentran en España, que hoy a partir de las 16.00 horas pasará a ser considerada «zona roja» por Bélgica por la Covid-19, con la excepción de Tenerife, que figura como «zona naranja», según el portavoz de la empresa, Piet Demeyere.

El operador turístico tiene alrededor de 6.600 viajeros de origen belga en territorio español, de los cuales 2.000 reservaron un paquete completo con hotel para sus vacaciones, mientras que 4.600 solo adquirieron un billete de avión, según recoge el diario belga *Le Soir*.

TUI, como turoperador, es responsable de la repatriación de los viajeros que contrataron un paquete turístico, por lo que pide que todos aquellos cuya estancia se iba a prolongar más

allá del 10 de septiembre interrumpen su viaje. «Les buscaremos un lugar en los vuelos programados para regresar a Bélgica», manifestó Demeyere.

En el caso de los turistas que solo habían comprado un vuelo con la compañía turística y que tenían previsto permanecer en España después del 10 de septiembre, TUI les permitirá reservar una plaza en los vuelos ya programados hasta esa fecha, pero deberán gestionarlo con la aerolínea ellos mismos. El turoperador no volverá a volar a España desde el próximo 11 de septiembre hasta, al menos, el día 22 del mismo mes, y seguirá las recomendaciones de las autoridades.

TUI solo seguirá operando vuelos a sus dos principales destinos españoles, que son Málaga y Alicante, a partir del 10 de septiembre, con tres vuelos por semana. ●



Dos mujeres sentadas en una terraza con la mascarilla obligatoria. JORGE PARÍS

HISTORIAS CON FOTO

Investigan a un médico por dar certificados falsos para no llevar mascarilla

La Comunidad de Madrid investiga a un médico negacionista que presuntamente cobraba por proporcionar certificados falsos para no llevar la mascarilla por ser esta contraproducente para un supuesto problema de salud. Así lo anunció ayer el consejero de Sanidad madrileño después de que un programa de Cuatro destapase que esta práctica se estaba realizando en una clínica privada de Coslada por 40 euros.

«Si alguien sabe que está contagiando y está actuando sin guardar esa cuarentena, sería delito contra la salud pública», indicó Escudero. ●

Consumo prohibirá los teléfonos 902 para atención al cliente

También quedarán vetadas las líneas 901 y, en general, cualquiera que suponga una tarificación adicional a la llamada normal

DANIEL RÍOS
danielrios@20minutos.es / @Dany_Rios13

Los sustos en las facturas de teléfono por hacer una llamada para solucionar un problema con un producto o servicio tienen los días contados. El Ministerio de Consumo que lidera Alberto Garzón está preparando una modificación legal para prohibir que las empresas utilicen para sus servicios de atención al cliente los números de tarificación adicional, lo que afecta fundamentalmente a los que comienzan por 901 y 902, que tienen un coste mucho más alto que las llamadas nacionales.

Así lo confirman fuentes de Consumo a **20minutos**, que no ofrecen detalles sobre cuándo se aprobará la medida pero argumentan que pondrá fin «a un abuso generalizado» que, además, se ha visto agravado por la pandemia. Según la OCU, el precio de una llamada de cinco minutos a uno de estos números desde un fijo de

una de las principales operadoras –las tarifas varían levemente según la compañía telefónica– es de 0,56 euros, mientras desde un móvil asciende a 2,82 euros.

Actualmente, la ley ya obliga a las empresas a ofrecer un número de atención al cliente que no tenga un coste superior al de la tarifa telefónica básica, que se define como «el coste ordinario de la llamada». Además, en 2017 el Tribunal de Justicia de la UE sentenció que «el coste de una llamada a una línea telefónica de asistencia operada por un comerciante, en relación con un contrato celebrado, no puede exceder del coste de una llamada a una línea telefónica fija geográfica o móvil estándar». Pero algunas compañías aprovechan resquicios legales para utilizar estos números de tarificación adicional.

En primer lugar, la norma obliga a tener un número de ta-

rifa normal para el servicio de atención al cliente, pero no impide expresamente complementarlo con uno de tarificación especial, y en muchos casos el número normal se oculta y se promociona el 902. Pero además, algunas empresas interpretan el concepto de «tarifa básica» en su beneficio, ya que los 902 son más baratos que una llamada nacional, aunque sean mucho más caros que una llamada provincial.

En su momento, un número 902 podía incluso ser beneficioso para el usuario. De hecho, se estableció para que si un consumidor llamaba a un servicio de atención al cliente localizado fuera de su provincia pagase algo más que por una llamada provincial, pero le saliera más barato que una llamada nacional. No obstante, hoy en día todos los grandes operadores ofrecen tarifas planas de llamadas desde fijos y móviles a toda España, por lo que la distinción entre lla-



El ministro de Consumo, Alberto Garzón, habla por teléfono. EUROPA PRESS

LOS PREFIJOS 900

900

Gratuito. Los teléfonos que empiezan por 900 seguirán permitidos puesto que no tienen ningún coste para el usuario.

901

Coste compartido. En el caso de las líneas 901, el usuario paga parte de la llamada y el propietario del número paga el resto.

902

El más caro. El coste íntegro de la llamada lo paga el usuario, y además es muy superior al de una llamada normal.

madras locales, provinciales o nacionales, a efectos prácticos, es cosa del pasado. Y, por ello, la razón de ser del 902 ya no existe.

Si las empresas eligen estos números pese a su mala fama entre los consumidores suele ser porque, con ellos, los operadores –quienes realmente se lucran más con los 902– les ofrecen servicios adicionales para sus servicios de atención al cliente. Y eso les supone un importante ahorro de costes.

Fuentes del Ministerio de Consumo sostienen que la reforma legal que prepara el departamento de Garzón –que afectará a la Ley General de Defensa de Consumidores y Usuarios– garantizará que las reclamaciones e incidencias no estén condicionadas por los recursos económicos del consumidor. Y afirman, además, que evitará que el usuario tenga que pagar de más para ejercer un derecho básico. ●

«Me cobraron 150 euros por una llamada de 15 minutos»

Los consumidores plantean miles de reclamaciones sobre estos números por los elevados e inesperados costes

Muchas empresas, pero también instituciones públicas, utilizan números de teléfono que empiezan por 901 o 902. El argumento para su uso es que les permite dar un servicio unificado en toda España, pero la realidad es que son números que no se incluyen en las tarifas planas que ofrecen las compañías telefónicas, por lo que tienen un coste adicional, y en ocasiones muy elevado, para los usuarios.

La campaña en contra de esta práctica surgió hace tiempo.

Asociaciones como Facua llevan años exigiendo que estos números sean sustituidos por otros gratuitos dado que suponen «un encarecimiento injustificado de la factura de los ciudadanos». En esa lucha se han alcanzado logros, como que la DGT o la Junta de Andalucía se avengan a llevar a cabo ese cambio. Sin embargo aún existen muchos.

En este contexto han ido surgiendo webs dedicadas a proporcionar números alternativos. Se trata de buscadores a través de los que se pueden encontrar los teléfonos gratuitos de las empresas. Aún así, a las organizaciones en defensa de los consumidores llegan muchas

reclamaciones. Estas son algunas de las que se pueden leer en la página de la OCU.

J. G.: «FACTURA DESMESURADA»

Este usuario denunció la «deshmedida» factura que recibió después de llamar a atención al cliente de una aerolínea para cambiar un billete. «Fue una llamada de 15 minutos a un número 901 por la que me han cobrado 150 euros», lamentaba. Al ponerse en contacto con su operadora para reclamar, esta le informó de que ese era «el precio para llamadas a 901 desde el extranjero», una comunicación por la que le cobraron a su vez 95 euros al tratarse de otro 901.

«Es una situación de absoluta indefensión. Nadie espera

«Es una situación de absoluta indefensión. Nadie espera que llamar a atención al cliente le cueste 10 € el minuto»

J. G.
Afectado por llamadas a números 901

«Tiene una locución exagerada y pasa mucho tiempo hasta que se llega al punto de atención»

M. G.
Afectado por un número 902

que llamar a un teléfono de atención al cliente le cueste 10 euros el minuto, así que uno no se plantea el coste hasta que le llega la terrible factura. Y no tiene ningún sentido ese coste, cuando la llamada a un número normal tiene precios mucho más razonables», se quejó.

M. G.: «NO AVISAN DEL COSTE»

El caso de M. G. es similar pero con un 902. En esta reclamación se habla de unas diez llamadas a una empresa de paquetería, «donde no advierten del coste por minuto» y durante las que hay que escuchar «una locución exagerada y pasa mucho tiempo hasta que se llega al punto de atención». El incremento en la factura telefónica ese mes respecto de la tarifa habitual fue de 90 euros.

J. D.: «UNA ESTAFA SOBRE TODO SI ES LA ADMINISTRACIÓN»

Esta queja hace referencia a un número de la Administración del Estado que también empezaba por 902. El reclamante censura que una llamada de cerca de 15 minutos le supusiera un consumo extra de 8,87 euros. «Me parece una auténtica estafa que me hayan cobrado ese dineral, sobre todo teniendo en cuenta que se trata de la administración pública», afirmó. ●

El juzgado concede el tercer grado a Urdangarin

El Juzgado de Vigilancia Penitenciaria número 1 de Castilla y León ha estimado el recurso presentado por Iñaki Urdangarin, en el que solicitaba su clasificación en tercer grado, en contra del acuerdo de la Secretaría General de Instituciones Penitenciarias, que acordó el mantenimiento del segundo.

Esta resolución judicial, que no es ejecutiva porque se puede recurrir, va en la línea de la formulada por la Junta de Tratamiento del Centro Penitenciario de Ávila, favorable al tercer grado. El juez destaca «el pago de la responsabilidad civil» por parte de Urdangarin y «la dureza del régimen de cumplimiento que se le ha impuesto en absoluto aislamiento». ●

20'

Desestimado el recurso de Hermann Tertsch

La Audiencia Provincial de Zamora ha desestimado el recurso de apelación que interpuso el diputado de Vox Hermann Tertsch contra la sentencia de mayo de 2019 que le condenaba a pagar 15.000 euros al padre del líder de Podemos, Pablo Iglesias, por faltar a su honor al haberle vinculado con un asesinato del FRAP.

Retirados en Francia lotes de fuet español por salmonelosis

Las autoridades sanitarias francesas han retirado varios lotes de fuet español de los mercados tras detectar 18 casos de salmonelosis de los que 12 afectan a niños. No se ha precisado la gravedad de los casos.

Detenido tras circular ebrio y embestir a un joven en patinete

Un vecino de Gijón ha sido detenido por colisionar, de forma intencionada según testigos, con un patinete eléctrico. En la prueba arrojó una tasa de alcohol de 0,60 miligramos por litro.

A prisión 4 jóvenes por agredir sexualmente a dos menores

Cuatro jóvenes franceses de entre 20 y 25 años han sido detenidos y encarcelados en Sevilla por, presuntamente, agredir sexualmente a dos chicas de 15 y 16 años con las que consumieron bebidas alcohólicas y a las que invitaron al apartamento en el que se alojaban unos días y grabaron con un teléfono móvil.

VALÈNCIA

Aceras anchas, carril bici y menos coches en Pérez Galdós-Giorgeta

MOVILIDAD rediseña la planta viaria de las avenidas para una actuación inicial de urbanismo táctico

SANDRA GÓMEZ anuncia un concurso de ideas para avanzar en el proyecto definitivo, que suprimirá el túnel

LAS ACERAS crecerán hasta los cuatro metros entre ambas franjas, lo que alejará el tráfico de las fincas

HABRÁ siete nuevos pasos de peatones y los carriles para coches se reducirán de tres a dos por sentido

LA HUMANIZACIÓN del trayecto desde San Vicente a la Pechina es una reivindicación vecinal histórica

J. L. OBRADOR

jlobrador@20minutos.es / @jlobrador

El eje que conforman las avenidas Giorgeta y Pérez Galdós, que suma cinco kilómetros en ambos sentidos entre la calle San Vicente y el Paseo de la Pechina, se va a transformar en una primera fase con una actuación de urbanismo táctico, es decir, con separadores y pintura, para avanzar la ampliación del espacio peatonal y ciclista sin necesidad de acometer el proyecto definitivo, que llegará más adelante pero que se va a activar en paralelo.

Para esa futura reforma integral final, el área de Urbanismo va a convocar un concurso de ideas que incluirá la eliminación del polémico túnel, tal y como trasladó ayer la vicealcaldesa y responsable de esta área, Sandra Gómez, a los representantes de los colectivos vecinales integrados en la plataforma Fuera Túnel, con quienes se reunió en su despacho.

INVERSIÓN MUNICIPAL

La pacificación inicial de este importante eje tendrá, según Gómez, un presupuesto que no superará el medio millón de euros, frente al proyecto de reurbanización definitiva, que se calcula en unos siete millones de euros. «Es una forma fácil, ágil y efectiva de poder adelantar esa pacificación sin esperar a la reforma definitiva que, en todo caso, va a llegar con el



HISTORIAS CON FOTO

Los plazos y la financiación, aún por definir

Los plazos de la actuación inicial y el reparto del coste de la misma están todavía por definir entre los departamentos de Movilidad y Desarrollo Urbano. «La voluntad, si se desbloquean estas cuestiones, es hacerlo lo antes posible porque está maduro, se han generado unas expectativas y el Gobierno local está de acuerdo», manifestó ayer el concejal de Movilidad Sostenible, Giuseppe Grezzi. Fuentes de Urbanismo aseguraron que el diseño corresponde a este departamento. ●

concurso de ideas», explicó la vicealcaldesa.

Por el momento, el área de Movilidad Sostenible del Ayuntamiento de València ha entregado a Desarrollo Urbano la nueva planta viaria, redefinida para este tipo de intervención provisional, con el objetivo de humanizar esta auténtica autopista urbana y convertirla en un bulevar.

Es decir, con aceras más anchas, eje ciclista compartido



Figuración del nuevo reparto del espacio público que tendrá la avenida Pérez Galdós de València.

con el carril EMT-taxi y nuevos pasos de peatones que permitan permeabilizar un recorrido que en la actualidad solo está concebido para el tráfico motorizado.

DEMANDA DEL VECINDARIO

Se trata de una reivindicación vecinal histórica que llevan poniendo sobre la mesa colectivos como Fuera Túnel o las propias entidades vecinales englobadas en la Federación de Asociaciones de Vecinos de València des-

de hace años y cuya tramitación burocrática ha demorado la intervención. El ruido y la contaminación que provoca el elevado tráfico que soporta este vial, así como las dificultades para la movilidad peatonal, agravadas con la mayor necesidad de distancia por la pandemia, han sido las principales quejas ciudadanas.

ACERAS MÁS AMPLIAS

Según detalló el concejal de Movilidad Sostenible, Giuseppe

Grezzi, el objetivo es separar el tráfico de las viviendas, algo que se conseguirá con la ampliación de las aceras hasta los cuatro metros sumando ambas franjas. Como la configuración de las avenidas no es uniforme, en algunos puntos crecerán un 40% y en otros hasta un 100%.

EJES CICLISTAS

Además, se habilitarán dos ejes ciclistas unidireccionales en ambos sentidos, compartidos con el carril EMT-taxi, en la lí-

nea de la actuación de las grandes vías Fernando el Católico y Ramón y Cajal, y que se conectarán con futuras ampliaciones a la altura de la avenida del Cid, la calle Cuenca y la avenida Tres Forques.

EL COCHE PIERDE PROTAGONISMO

Este incremento de la movilidad peatonal y ciclista irá en detrimento de los carriles para coches, que pasan de tres a dos por sentido, y de tres a uno en la zona superior del túnel, donde se habilita zona para estacionamiento.

La estrechez de las actuales aceras va unida al elevado número de accesos a garajes, paradas de la EMT y falta de pasos de peatones, lo que genera problemas de accesibilidad y seguridad, ya que algunas personas cruzan por el medio de la avenida.

MÁS PASOS PEATONALES

Ante esta compleja configuración, se retirarán los más de 600 bolardos actualmente existentes, se habilitarán siete nuevos pasos de peatones con semáforos y se ganará espacio peatonal en plazoletas y paradas de autobús en curva que se habilitarán junto a las aceras.

En este sentido, habrá nuevos pasos de peatones en cruces, como a la altura de San José de la Montaña, o en la gran intersección de la calle Carcaixent



20M.ES/VALENCIA

Puedes consultar toda la actualidad de València y la Comunitat en nuestra página web **20minutos.es**

con Giorgeta. Estos itinerarios buscan seguir las líneas de deseo de los peatones, recreando los ya existentes en las aceras para enlazar con los nuevos.

Además, de las 17 paradas de la EMT existentes en las dos avenidas, se desplazarán siete para hacerlas más accesibles a la hora de subir y bajar de los autobuses.

Grezzi también se mostró a favor de la desaparición del túnel, como piden los vecinos. ●

Menos polución pero más ozono en València con el confinamiento

El confinamiento redujo la polución en València, pero subió los niveles de gas ozono, según un estudio realizado por el profesor de Biotecnología de la Universidad Católica de Valencia (UCV) Ángel Serrano, en colaboración con el técnico de la Oficina Estadística del Ayuntamiento de València Álvaro Briz y Caro-

lina Belenguer, de la Universidad de València.

En el estudio, publicado en la revista científica internacional *Journal of Environmental Sciences* (Elsevier), se revela que, aunque el confinamiento estricto en València (del 14 de marzo al 12 de abril) disminuyó la polución, los niveles de gas ozono (O₃) aumentaron.

LA CIFRA

2

meses duró la parte más estricta del confinamiento en España, durante marzo y abril.

Además, durante el confinamiento no solo aumentaron los niveles de O₃, sino que tampoco variaron los de monóxido de carbono (CO), según se desprende de los resultados publicados en el artículo *Changes in air pollution during Covid-19 lockdown in Spain: A multi-city study (Cambios en la polución del aire durante el confinamiento por Covid-19 en España: un estudio multi-ciudad)*.

No obstante, el periodo de cuarentena severa contribuyó a una reducción «significa-

tiva» de los niveles de dióxido de nitrógeno (NO₂), dióxido de azufre (SO₂) y PM₁₀ (pequeñas partículas sólidas o líquidas de polvo, cenizas, hollín, partículas metálicas, cemento o polen, dispersas en la atmósfera).

Los resultados que estos tres investigadores exponen en su artículo de *Journal of Environmental Sciences* muestran que durante el confinamiento español se produjeron reducciones «significativas» en los niveles atmosféricos de NO₂ en todas las ciudades analizadas,

excepto en Santander. El informe ha detectado aumentos estadísticamente «significativos» de ozono en las ciudades de Barcelona y València durante el periodo de encierro forzoso por la pandemia del coronavirus.

La posible influencia de factores atmosféricos como la temperatura, las precipitaciones, el viento, las horas de sol o las presiones mínimas y máximas en los niveles de polución también han sido consideradas en la investigación de Serrano, Briz y Belenguer. ●



HISTORIAS CON FOTO

Las playas se apuntan al reciclaje de latas

El vicealcalde y concejal de Ecología Urbana, Sergi Campillo, ha agradecido la colaboración iniciada este año entre el Ayuntamiento de València y la entidad Cada Lata Cuenta, programa europeo de sensibilización medioambiental que promueve el reciclaje de latas de bebidas en eventos y espacios públicos. Un equipo de educadores ambientales ha fomentado la economía circular para promover un turismo más sostenible. La Malvarrosa, el Cabanyal, Pinedo, el Perellonet, el Saler, la Devesa y la Garrofera han acogido la iniciativa durante 15 días de agosto. ●



El curso comienza el lunes con 3.000 grupos más de alumnos

Se han creado para bajar las ratios en las aulas valencianas debido a la Covid, y se han contratado más de 4.000 profesores

R. V.
zona20valencia@20minutos.es/@20mValencia

Un total de 794.243 alumnos de la Comunitat comenzarán un curso 2020/2021 «extraordinario» por la Covid-19. La cifra supone que habrá en las aulas valencianas 4.035 estudiantes más que el curso pasado, un incremento del 0,51%.

Junto a ellos, en los 1.845 centros sostenidos con fondos públicos -1.425 de la red pública y 420 de la concertada- estarán 76.063 docentes, un aumento del 6,1% debido a la contratación de 4.374 profesionales para atender a la nueva organización 'anticoronavirus'. Esto ha permitido crear más de 3.000 nuevos grupos de alumnos por desdobles al bajar las ratios. También crece la nómina de monitores de comedor, en 3.003 más.

Estos son algunos de los datos destacados del nuevo curso que empezará el próximo lunes, 7 de septiembre, en la Comunitat Valenciana y cuya entrada se hará de manera escalonada hasta el día 11, ya que la primera semana será «clave para adoptar las nuevas rutinas para prevenir los contagios ma-

sivos de Covid», destacó ayer el conseller de Educación, Vicent Marzà, en una rueda de prensa acompañado por el secretario autonómico, Miguel Soler.

Marzà recalcó que «no se trata de un curso ordinario, sino excepcional, y por eso se han organizado todos los centros de manera extraordinaria» bajo unas premisas básicas: «Seguridad, salud y crecimiento educativo». Asimismo, aseveró que el modelo de la Comunitat «está preparado para todos los escenarios», incluido el de un empeoramiento de la pandemia o la necesidad de volver a la enseñanza telemática.

En este sentido, recordó que el *Plan Mulan* de formación a distancia ha crecido hasta las 44.600 aulas virtuales WebEx y los centros dispondrán de 30.000 *tablets* con conexión a internet para alumnado en situación de vulnerabilidad.

Asimismo, los centros han designado a unas 2.000 personas como 'responsables Covid' que ya la semana que viene comenzarán a recibir formación específica sobre detección de síntomas y pautas a seguir. La administración ha adquirido 50.000 termómetros (los 10.000 primeros se distribuirán a partir de la semana que viene) ya que, aunque se cuenta con el compromiso de las familias de tomar la temperatura para comprobar que no supera los 37,5 grados, los centros también podrán hacer ese control. Igualmente, se ha comprado mate-

EN CIFRAS

4.035

alumnos más que el año pasado inician el curso este lunes en la Comunitat: 794.243.

50.000

termómetros se van a distribuir en los centros educativos para controlar la temperatura.

3

millones de mascarillas y 86.000 litros de gel ha adquirido la conselleria.

La Policía vigilará los accesos

●●● El concejal de Protección Ciudadana, Aarón Cano, y la de Educación, Maite Ibáñez, presentaron ayer el plan para crear «espacios de seguridad en los colegios» en la ciudad de València. Ese dispositivo contempla que la Policía Local vigile el acceso a los centros escolares, especialmente los que tengan una mayor dificultad de accesibilidad, y que se controle que las personas positivas en coronavirus cumplan rigurosamente la cuarentena en sus domicilios con controles aleatorios durante todo el periodo lectivo. Además, el Consistorio ha reforzado los protocolos de limpieza y desinfección en todos los centros educativos.

rial de protección: 3 millones de mascarillas, 86.000 litros de gel hidroalcohólico y un refuerzo de la limpieza y desinfección.

Para la puesta en marcha de las medidas se cuenta con una inversión económica extraordinaria de 207 millones de euros, además de los 9 millones a los ayuntamientos para realizar extraescolares. En el nuevo curso, la inversión pública por alumno será de 438 euros más, según la conselleria.

Preguntado por las familias que piensen en no llevar a sus hijos a clase por miedo, el conseller Marzà fue claro: «Nuestra apuesta es hacer pedagogía para que vean que sus niños están mucho más seguros en los centros educativos, con las medidas y la coordinación con Salud Pública, que en cualquier otro espacio de socialización». Y apuntó que el ministerio ha pedido un informe a la Abogacía del Estado para estudiar qué consecuencias podría tener ese absentismo. ●

Detenido en Suiza por la muerte de la mujer hallada en un maletero

El sospechoso del asesinato de una mujer cuyo cadáver fue localizado en el maletero de su coche la pasada semana en el barrio valenciano de Patraix fue detenido a primera hora de ayer en la estación de tren de Ginebra, cuando intentaba abandonar Suiza.

Las gestiones llevadas a cabo por la Policía Nacional tras el crimen permitieron averiguar que el presunto autor había abandonado el territorio nacional, lo que puso en marcha la colaboración internacional para lograr su localización y arresto.

La investigación comenzó el pasado 24 de agosto, cuando se tuvo la primera información de la desaparición de la joven en València, cuyo cadáver apareció, con signos de violencia, en el interior de su vehículo. El detenido, de nacionalidad colombiana y de 29 años, era su compañero sentimental. ●

Los presos podrán hacer trabajos para ayudar a los dependientes

El Ministerio del Interior y la Generalitat Valenciana han suscrito un acuerdo para establecer la forma de colaboración entre ambas administraciones para el efectivo cumplimiento de las penas de trabajo en beneficio de la comunidad, mediante la prestación por los penados de actividades de utilidad pública.

El convenio, que tiene una vigencia de cuatro años, tendrá como objetivo que el cumplimiento de estas penas alternativas a la prisión tenga un carácter más asistencial y humano, dado que se procurará que las plazas estén relacionadas con la ayuda a la atención de personas dependientes o con diversidad funcional, entre otros colectivos.

La oferta de plazas no tendrá en ningún caso impacto negativo en los puestos de trabajo ya existentes ni los penados recibirán retribución económica. ●

20"

Cs exige explicaciones por la «desaparición» de la policía de barrio

El concejal de Ciudadanos en el Ayuntamiento de València Narciso Estellés ha exigido al Gobierno local explicaciones sobre «la desaparición de la policía de barrio» y ha alertado de las carencias de plantilla en la Policía Local.

El Palau de la Música de València retoma su programación

Con el recital dedicado a las sonatas para piano de Beethoven por parte de Xavier Torres en el Almudín, dentro del ciclo *Palau Cambra 2020*, el Palau de la Música retoma mañana su programación.

Detenida una pareja por dejar solo en casa a su hijo de 6 años

La Policía Nacional ha detenido en la localidad valenciana de Xirivella a una pareja de 25 y 26 años por dejar a su hijo de 6 años solo en casa durante varios días, según informó ayer la Jefatura Superior de Policía de la Comunitat Valenciana. El menor abrió la puerta en ropa interior, asustado y temblando, manifestando que estaba solo, sin saber precisar durante cuántos días.

Cae una organización que alquilaba chalés de lujo para cultivar marihuana

Agentes de la Guardia Civil han desmantelado una organización criminal que supuestamente alquilaba chalés de lujo en la provincia de Valencia para cultivar marihuana en su interior. Han detenido a nueve personas y se han practicado seis registros en los que se han intervenido 3.500 plantas de marihuana.

El verano 2020 cierra con 13 fallecidos en las carreteras valencianas

La campaña de verano ha cerrado con 13 fallecidos en las carreteras de la Comunitat Valenciana, tres menos que en 2019. En España han fallecido 202, un 6% menos con respecto al año pasado.

«El turismo es fundamental para la cohesión social y la recuperación patrimonial y medioambiental»

TONI GASPAR
Presidente de la Diputación de Valencia





Gol salvador
José Luis Gayà marcó el tanto del empate en el minuto 96. FOTO: EFE

España sobrevive en Alemania

GOL 'IN EXTREMIS' El valencianista Gayà igualó el partido en el último minuto del partido en Stuttgart **ALEMANIA** se había adelantado en el marcador en la segunda parte por mediación de Werner

DEBUT Amén del reestreno de Luis Enrique, el partido también supuso el debut de Ansu Fati **SEGUNDO PARTIDO** España se medirá a Ucrania este domingo en la segunda jornada de la Liga de Naciones

bios. Llegan con fuerza debutantes como Ferrán Torres, titular, o Ansu Fati. El debate resucitado de la portería cayó de lado de David de Gea, que se encargó en el primer acto de cargarse de razones con tres paradones.

El intercambio de dominio era continuo, pero la verticalidad y el peligro pertenecían a Alemania. Un cabezazo abajo de Kehrer, una llegada con velocidad de Draxler y un zurdazo seco buscando la escuadra de Sané, al que voló De Gea para sacar una mano derecha salvadora, encontraron la firmeza del portero.

A España le vuelve a faltar gol, mal endémico, y la primera prueba de Luis Enrique fue jugar sin punta nato. Apostó por la figura de falso nueve y precisamente fue Rodrigo quien dispuso de la mejor ocasión, pero perdonó por falta de rapidez ante un Trapp que había medido mal.

El castigo alemán llegó al poco de comenzar la segunda parte. El balón largo de Gundogan a la incorporación de Gosens encontró el pase atrás a Timo Werner, dos

amagos y derechazo a la red engañando a De Gea.

Quedaba mucho tiempo y España lo intentó desde la posesión. Alemania, cómoda al contragolpe. De Gea volvía a aparecer a un centro de Kroos que desvió Fabián y la clase de Thiago se inició en la dirección y se quedó sin premio goleador por milímetros. Rozó el empate con un disparo desde la frontal. Rodrigo, por su parte, buscó la escuadra. España corría riesgos con presión alta y un error, como el de Ramos despejando al cuerpo de Sané, podía costar definitivamente el partido.

Perdonó Werner con todo para marcar y a la heroica acabó encontrando el empate la Roja. Por el centro le fue imposible encontrar espacios y atacó por las bandas. Así llegó el testarazo de Ansu Fati, que acabó en gol anulado por falta en ataque de Ramos. Y el empate, en el 96, cuando había acabado el tiempo añadido: Rodrigo mató el centro de Ferran y asistió a Gayà que marcó a placer. ●

A FAVOR Y EN CONTRA

De Gea. Fue el elegido por Luis Enrique y el meta le correspondió con una gran actuación. Hizo varias paradas de gran mérito y en el gol nada pudo hacer.

El debut de Ansu Fati. Es el futuro de la Roja. A sus 17 años, debutó con España y marcó un gol, aunque le fue anulado.

La primera parte. Ni una sola ocasión de gol generó el equipo español en los primeros 45 minutos.

Lagunas en el juego. No fue un equipo reconocible y en muchos momentos fue superado por el conjunto alemán. Normal, eso sí, para el mes de septiembre y en el primer partido de Luis Enrique.

Dos positivos por Covid en el Atlético: Diego Costa y Arias

Diego Costa y Santiago Arias dieron positivo por coronavirus durante sus vacaciones, según informó el Atlético de Madrid, y por ello no se sometieron ayer a las pruebas PCR junto al resto de sus compañeros de cara a la vuelta al trabajo. Tanto el hispanobrasileño como el colombiano están «asintomáticos y en cuarentena» y por ello no iniciarán hoy la pretemporada.

Tampoco se sometieron a las pruebas ni se sumarán aún a los entrenamientos los internacionales concentrados con sus respectivas selecciones: Jan Oblak, Ivo Gbric, Sime Vrsaljko, Kieran Trippier, Manu Sánchez, Stefan Savic, Joao Félix y Yannick Carrasco, este último a la espera de que se confirme oficialmente su permanencia en el conjunto rojiblanco para la temporada que va a comenzar. ● R. D.

20"

Odriozola, de vuelta

El entrenamiento de ayer del Real Madrid contó con la presencia de una cara nueva en el equipo dirigido por Zidane. El lateral derecho Álvaro Odriozola ya está de nuevo en el equipo blanco tras finalizar su cesión al Bayern (donde se proclamó campeón de Europa hace apenas unos días) e inició la pauta de entrenamientos con trabajo personalizado.

Castro espera que Del Nido recapacite

El presidente del Sevilla, José Castro, afirmó ayer que espera que su antecesor, José María del Nido, recapacite sobre su petición de una Junta General Extraordinaria de Accionistas de la entidad para cambiar su consejo de administración, algo que reconoció que no podía entender por la marcha del club.

Courtois, listo para jugar

El seleccionador de Bélgica, Roberto Martínez, se mostró molesto por las informaciones de la prensa belga que, en la víspera, atribuyeron un positivo por coronavirus a Courtois y aseguró que el guardameta «está listo para jugar».

Triunfo de la sub-21

La selección española Sub-21 derrotó ayer a Macedonia del Norte (0-1) gracias al penalti marcado por Hugo Duro en el minuto 83 y encarrila así su clasificación para el Europeo de la categoría en 2021.

1-1

ALEMANIA - ESPAÑA

R. D.
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

El fútbol de selecciones volvió, más de nueve meses después, con el esperado reestreno de Luis Enrique al frente de la Roja y lo que quedó claro es que el equipo ya tiene rasgos propios de los conjuntos del asturiano. Ante un durísimo rival, una Ale-

mania que fue mejor, nunca se rindió y logró empatar gracias a una gran actuación de De Gea y a un gol salvador de José Luis Gayà en el último segundo que da a España un punto en su primer partido de esta segunda edición de la Liga de Naciones.

Luis Enrique hizo honores a jugadores veteranos que llevan la voz, con un respaldo a Busquets en su momento más bajo y una apuesta por Jesús Navas de extremo. Fueron los primeros cam-

VOLVIÓ EL FÚTBOL DE SELECCIONES

Titular con su selección
Con Gales, Gareth Bale es indiscutible. Jugó 45 minutos en la victoria de su selección (0-1) en Finlandia con gol de Moore.



Triunfo de Ucrania sobre Suiza

En el grupo de España, Ucrania se impuso a Suiza por 2-1. Yarmolenko y Zinchenko marcaron los goles de la victoria.

Messi se lo piensa: su marcha ya no está tan clara

Su padre admitió que es posible que Leo se quede y salga dentro de un año. La decisión no está tomada todavía

R. RIOJA

rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi

Que Leo Messi se vaya a ir del FC Barcelona este verano ya no está tan claro como parecía en los últimos días, desde que le mandara un burofax a la entidad azulgrana comunicando su intención de marcharse. Tras la reunión, el miércoles por la tarde, entre el padre y representante del jugador y Josep Maria Bartomeu, presidente culé, los Messi se han dado cuenta de que la salida no va a ser nada sencilla y Leo está ahora pensando cuál es el siguiente movimiento a realizar y, como reconoció su padre Jorge ayer por la mañana, quedarse ya no es una opción totalmente descartada.

Un lacónico 'sí' de Jorge Messi, al pasar con su vehículo cuando fue cuestionado por una periodista sobre si quedarse en el Barça esta temporada y marcharse gratis el verano que viene era una opción, fue suficiente para que cobrara fuerza la información que unas horas antes

EL APUNTE

Wijnaldum: «Son solo rumores»

Mientras se soluciona el 'caso Messi', el Barça se mueve en el mercado y Georginio Wijnaldum es uno de sus objetivos. El centrocampista holandés ni confirmó ni desmintió ayer las informaciones que lo colocan como posible fichaje culé: «Son solo rumores, de momento no puedo decir nada», dijo el futbolista del Liverpool.

LA CIFRA

2021

es el año en el que Messi quedaría libre. En enero ya podría negociar con otros clubes.



Un aficionado del Barça le reivindica a Jorge Messi que su hijo dé la cara. EFE

había dado el canal de televisión argentino TyC, que aseguraba que el futbolista iba a seguir como blaugrana «a un 90%».

Mientras tanto, el jugador argentino sigue sin pronunciarse sobre sus intenciones más allá del famoso burofax. Poco antes de la hora del almuerzo se produjo su primera aparición, pero no fue precisamente para hablar. A Leo se le vio jugando al pádel en su casa de Casteldefells... con Luis Suárez. Su gran amigo tiene pie y medio fuera del Barça, aunque en su caso porque el club no cuenta con él, algo que sin duda ha influido de alguna manera en la decisión de La Pulga de no con-

tinuar en el conjunto culé. En la casa de Leo también estuvo Jorge Messi, que llegó algo antes de la hora de la comida y se reunió después con su hijo para contarle de primera mano cómo habían sido las negociaciones con Josep Maria Bartomeu el día anterior.

Romper el contrato de manera unilateral y pedir un *transfer* a la FIFA para jugar en otro club mientras se produce el juicio es, ahora mismo, la única vía que tiene Messi para salir ya del Barça. Dado que Bartomeu se niega a negociar y que nadie va a poder pagar los 700 millones de euros de su cláusula de rescisión, la vía judicial es la que le queda a Leo, y ésta es demasia-

do arriesgada. Es por ello que al jugador no le ha quedado más remedio que plantearse seguir en el conjunto azulgrana una temporada más.

La decisión no está, ni mucho menos, aún tomada. Messi está pensando ahora en las opciones que tiene y en la vía que le ha abierto su padre, que es la de esperar un año y salir con la carta de libertad en el verano de 2021. Podría negociar con otros clubes a partir del mes de enero y lo haría en una situación de fuerza, pues llegaría gratis y sin ningún tipo de atadura con el Barça.

A Josep Maria Bartomeu le toca también reflexionar. El presidente blaugrana le ofreció la renovación a Messi y es

consciente de que, de seguir un año más sin ampliar su contrato, podría salir un año más tarde sin recibir absolutamente nada a cambio. Además, habría una gran incertidumbre y tensión alrededor del equipo y de la entidad por la probable marcha del mejor jugador del mundo en junio. ¿Les merece la pena esa solución, ese plan B que consiste en aguantar un año para irse en 2021, tanto al club como al futbolista? ●



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información sobre el 'caso Messi' en nuestra página web, actualizada al minuto

Lutsenko frustra el sueño de Herrada en otro día sin batalla

Aleksander Lutsenko (Astana), campeón de Kazajistán, conquistó en solitario la inédita cima del Monte Aigoual, meta de la sexta etapa del Tour de Francia, en la que fue segundo el español Jesús He-

rrada (Cofidis) y el británico Adam Yates (Mitchelton) retuvo el maillot amarillo.

Lutsenko impidió el sueño de Herrada, impotente ante un ritmo implacable del ciclista del Astana, quien se presen-

tó en meta con tiempo para ajustarse el maillot y celebrar a su antojo su primera victoria en el Tour.

El vencedor cruzó la meta con un tiempo de 4h.32.34, en jornada rápida que se cerró a 42 por hora. Por detrás, exhausto, entró Herrada a 55 segundos, «apenado por haber visto opciones de ganar». El belga Van Avermaet y el americano Powles (EF) a 2.15 minutos y los favoritos con Alaphilippe 1 segundo por delante a 2.52. Apenas hubo movimiento entre los gallos, que siguen de brazos caídos y reservando fuerzas, quizás, para la tercera semana de la carrera: «Hay miedo a precipitarse», dijo Landa. Mucho miedo. ●



Lutsenko cruza la meta victorioso. EFE

20'

Fórmula 1 en Italia

Hoy arranca, con los entrenamientos libres, el GP de de Italia de F1 que se disputa en el circuito de Monza. Lewis Hamilton es de nuevo el favorito a la victoria en la carrera del domingo (15.10 horas).

Ilustre entrenador

El canadiense Steve Nash, uno de los mejores bases de la historia de la NBA, se convirtió ayer en el nuevo entrenador de los Brooklyn Nets, donde dirigirá a estrellas como Kevin Durant o Kyrie Irving.

Muguruza, eliminada

Garbiñe Muguruza se quedó ayer fuera del US Open tras caer en segunda ronda ante la búlgara Tsvetana Pironkova, de 32 años y que llegó al torneo como invitada, por 7-5 y 6-3.

CLASIFICACIONES TOUR

CLASIFICACIÓN ETAPA

1. Alexey Lutsenko (Ast)	4:32':34"
2. Jesús Herrada (Cof)	+00:55"
3. Greg Van Avermaet (CCC)	+02:15"
4. Nelson Powles (EF)	+02:17"
5. Julian Alaphillipe (Fra/DQT)	+02:52"

CLASIFICACIÓN GENERAL

1. Adam Yates (Gbr/MTS)	27h 03' 57"
2. Primož Roglič (Esl/TJV)	a 00: 03"
3. Tadej Pogacar (Esl/UAD)	00: 17"
4. Guillaume Martin (Fra/COF)	00: 09"
5. Egan Bernal (Col/INE)	00: 13"

Juan Pablo Colmenarejo

«El periodismo es servicio público, no espectáculo»



20MINUTOS CON...

A las puertas de un intenso curso político, el veterano periodista cuenta cómo la pandemia ha afectado a la forma de hacer radio

ISRA ÁLVAREZ

ialvarez@20minutos.es / @ialvar

La radio lo aguanta todo. Así de claro lo tiene Juan Pablo Colmenarejo, veterano de este medio que ahora se enfrenta a una nueva temporada radiofónica sin perder de vista el objetivo y la objetividad que deben caracterizar a la profesión periodística. La pandemia no hizo que la voz en las ondas parase.

Ante una nueva temporada en radio, ¿mejor innovación o continuidad? En la radio, la continuidad y la estabilidad son dos valores importantes, esenciales. La radio es costumbre y cuanto más se hace un programa



ONDA MADRID

ma y más tiempo pasa y las rutinas se fijan, mejor.

¿Cómo afectó la pandemia y el confinamiento a esa estabilidad? ¿Cómo lo hicieron? Lo hicimos intentando controlar el sobresalto. La radio es un trabajo en equipo. Además de la parte técnica y la edición, las noticias se cuentan en equipo. Y está la tertulia, que se pretende que se traslade al oyente como una conversación normal

de un grupo de personas que se están mirando con un micrófono delante. Cuando eso ocurre hay más complicidad, más entendimiento, incluso cuando hay discrepancia.

Y eso cambió, ¿no? Sí, de repente llegó el sobresalto y todo eso hubo que cambiarlo y empezamos a hacer la radio sin vernos. Alguna experiencia podía tener, pero esto ha sido la superación absoluta. Yo tuve

que quedarme en casa, como tanta gente, y lo realicé y dirigí desde casa. Que el sonido fuera el mismo... es algo que creo que conseguimos.

¿La radio es el mejor medio para adaptarse a algo así? La radio se puede adaptar a todo. Lo bueno de la radio es que es muy camaleónica: si todo a su alrededor cambia, ella cambia. La radio ha sido capaz de navegar por internet, porque se adapta a los nuevos tiempos y combate las situaciones. La radio aguanta todo.

¿Tuvo anécdotas por eso de estar trabajando en casa? No, la verdad es que en casa estábamos bastante organizados para que a las horas del programa hubiera tranquilidad. Nadie me ha llamado al timbre ni nada raro. No digo que hayamos hecho la radio en pijama, pero sé de alguno que sí estaba en pijama. Yo no, pero alguno...

¿No se le coló nada? Sí es verdad que cuando llegó la primavera y se empezaron a abrir las ventanas, por las mías se escuchaba a los vencejos y los compañeros me decían que era agradable escucharme con los pájaros por debajo.

En El Intercambiador van a lo local, ¿hay que volver a lo cercano? Esa es la vocación de Onda Madrid. Para nosotros lo cercano es Madrid, la ciudad y la comunidad, el resto de España y el mundo, en ese orden. Queremos que lo que sucede en Madrid también sea interesante, subrayando cuestiones importantes y poniendo en valor el trabajo de compañeros en otros medios de comunicación que son tan amables de contarlos en Onda Madrid. Oímos a la gente que va a los sitios, que está en los acontecimientos.

BIO

Juan Pablo Colmenarejo

Periodista nacido en Madrid, estudió en la Universidad de Navarra. Fue Antena de Oro en 2004 por su labor en *La brújula* de Onda Cero y Micrófono de Oro en 2010. Fue subdirector de informativos de TVE y director de la primera edición del Telediarío. Desde 2018 es el director y presentador de *Buenos Días Madrid*.

«Con la pandemia en la radio cambió todo, pero logramos que el sonido fuera el mismo»

«Me he movido por España este verano y la 'madrileñofobia' no la he visto por ningún sitio»

¿Cómo se vive desde una radio madrileña eso que se ha llamado 'madrileñofobia'? Me he movido por España este verano y la 'madrileñofobia' no la he visto por ningún sitio. Se trata de un enfrentamiento entre dos administraciones, del Gobierno central con el de la Comunidad de Madrid. Me parece una pérdida de tiempo y de energía. El sistema autonómico debería funcionar con mayor lealtad y no con un enfrentamiento y haciendo oposición los unos a los otros. Es una imprudencia.

¿Este ir y venir de declaraciones fomenta la radicalización de las opiniones? Creo que esto siempre ha sido así. El enfrentamiento

entre el Gobierno central y las autonomías lo inventaron tres presidentes autonómicos del PSOE cuando Felipe González perdió las elecciones en el año 96. Quienes ejercieron la oposición al Gobierno de Aznar fueron las autonomías con gobiernos socialistas.

García-Page no ha dudado en acusar a Madrid de ser un gran fuente de contagio... Bueno, García-Page empezó la pandemia diciendo que cuando en Madrid se mandó a los niños a casa era porque los profesores eran unos vagos... Las autonomías no tienen fronteras.

Tiene usted muchos colaboradores, ¿busca gente que tenga una opinión marcada o más neutral? Me gusta tener alrededor gente que me sorprenda y que sea librepensadora. Con ideas y principios, pero que vea las cosas con ecuanimidad. Los que colaboran con nosotros son gente ecuaníme, capaz de reconocer una cosa y la contraria y más allá de sus ideas, porque juzgar un hecho con prejuicios no lleva a ninguna parte.

¿Esta situación de crisis ha polarizado también a los medios de comunicación? No... pero también es verdad que ahora estamos en un mundo más visual y se tiende más al espectáculo. Y para dar espectáculo se tiende a polarizar. Pero en periodismo se tienen que contar las cosas con la honesta objetividad de quien las está viendo. El periodismo es servicio público, no espectáculo.

¿Cómo debe ser la relación de los políticos con los medios? Uno de mis primeros maestros en el periodismo me dijo que a los políticos hay que mantenerlos alejados para vigilarlos de cerca. ●

Iker Jiménez regresa con dos especiales de 'Cuarto Milenio'

Origen y Horizonte dan nombre a los programas especiales de *Cuarto Milenio* en torno a la Covid-19, en los que se abordan el origen de la enfermedad y la evolución del problema en el futuro, respectivamente. Dos programas que han supuesto para Iker Jiménez y su equipo «un reto» y que tratan «el mayor misterio al que el espacio televisivo ha hecho frente».

El primer episodio, este domingo a las 21.30 h en Cuatro, narra la pandemia desde su epicentro: el mercado de Wuhan y el primer hospital chino en hacer frente a la enfermedad. El segundo intentará, en palabras de Carmen Porter, «dar una perspectiva esperanzadora». Se podrá ver el domingo día 13. ● M. M.

20"

Muere Jaime Carvajal, cuñado de Tamara Falcó

Cinco meses después de la muerte de su padre, el Marqués de Griñón, Xandra Falcó, hermana de la mediática Tamara Falcó, ha sufrido un nuevo varapalo. Su marido, el financiero Jaime Carvajal y Hoyos, falleció el miércoles a los 56 años debido a un infarto fulminante.

La Scala de Milán reanuda su actividad con el Réquiem de Verdi

La Scala de Milán vuelve a la actividad hoy con la representación de la Misa de Réquiem de Verdi, que será interpretada en la Catedral de Milán en honor a los fallecidos por el coronavirus. La representación se repetirá en Bérgamo y Brescia, otras dos ciudades lombardas muy golpeadas por el virus.



Pedro Almodóvar y Tilda Swinton, juntos en el Festival de Venecia. ALBERTO TERENCE / GTRÉS



HISTORIAS CON FOTO

Almodóvar y Tilda Swinton pasean su idilio por Venecia

Una de las grandes ilusiones de la actriz Tilda Swinton era trabajar para Pedro Almodóvar y, hace 12 años, pidió a un amigo fraile que rezara por ello. Ahora, el deseo se ha cumplido con el corto *La voz humana*, presentado ayer fuera de concurso en Venecia. Swinton, que este año ha recibido el León de Oro honorífico, recordó que su relación con el cine del manicho empezó con *Mujeres al borde de un ataque de nervios* (1988) y desde entonces quedó impactada por su estilo. «Es un momento de orgullo increíble para mí estar sentada a su lado», dijo la actriz a la prensa. ● R. C.



LA PANDEMIA NO DETIENE A LOS VENGADORES

'Marvel's Avengers' llega hoy a PS4, Xbox One, PC y Stadia con un universo que se irá expandiendo en los próximos años

JULIO PLAZA TORRES
julio.plaza@20minutos.es / @NikoJ

La pandemia ha paralizado muchos sectores, y ha retrasado las actividades de otros. Pero los superhéroes, aunque tuvieron que hacer un alto forzoso en el camino, se han sabido sobreponer y volver con más fuerzas que nunca. Películas como *Viuda Negra*, *Eternals* o *Wonder Woman* y series como *The Falcon and the Winter Soldier* o *WandaVision*, de Disney+, tuvieron que retrasar sus fechas de estreno, pero los héroes han regresado por todo lo alto a las grandes y pequeñas pantallas. La Covid tampoco ha detenido del todo a Los Vengadores, pues, si vencieron al peligroso Thanos, ya nada los puede parar. Este poderoso grupo de personajes vuelve más fuerte que nunca, pero en este caso a los videojuegos, pues hoy se ha lanzado *Mar-*

vel's Avengers, un título para PC, PS4, Xbox One y Google Stadia que también verá la luz próximamente en las nuevas PS5 y Xbox Series X.

Toneladas de acción y aventura llegan en este juego desarrollado por Crystal Dynamics y distribuido por Square Enix que mezcla la narrativa cinematográfica con un universo que se continuará expandiendo, la forma perfecta de que los fans de los cómics se pongan en la piel de sus personajes favoritos. Capitán América, Iron Man, Hulk, Viuda Negra, Thor y Ms. Marvel son Los Vengadores que protagonizan el plantel principal de héroes, aunque el juego acogerá a otros ya confirmados como Ojo de Halcón que llegarán como contenido adicional gratuito tras el lanzamiento.

La historia empieza con el supergrupo separándose tras ser culpados de un accidente en la ciudad de San Francisco, donde se encontraban inaugurando su cuartel. Cinco años después, Kamala Khan, Ms. Marvel, es quien tratará de reunirlos para luchar contra A. I. M., una organización que hace experi-

EN FOTOS

Otros héroes que se sobreponen a la Covid

'Los nuevos mutantes'

Basada en el cómic de Marvel, esta película de terror con superhéroes que llegó el pasado viernes a los cines se centra en cinco jóvenes que intentan escapar de una instalación en la que están reclusos.



'Orígenes secretos'

Brays Efe, Javier Rey y Verónica Echegui protagonizan esta película que se estrenó el pasado viernes en Netflix y en la que los superhéroes y los cómics juegan un papel importante en los crímenes de un asesino en serie.



'The Boys'

La segunda temporada de esta serie de Amazon basada en el cómic homónimo llega hoy a la plataforma para seguir mostrando este mundo en el que a los superhéroes se les ha subido la fama a la cabeza y abusan de sus poderes.



Capitán América, Iron Man, Hulk, Viuda Negra, Thor y Ms. Marvel son Los Vengadores principales de 'Marvel's Avengers'. SQUARE ENIX

mentos a los Inhumanos como ella, y a M.O.D.O.K., uno de los empleados y mítico villano de los cómics.

Marvel's Avengers tiene diferentes modos con los que seguir los progresos de determinados personajes, como la campaña principal, en la que se puede ir cambiando de héroe dependiendo de la historia, o las misiones con las que vivir las tramas protagonizadas por cada Vengador. Además, tampoco faltan los combates masivos o las misiones para jugar en solitario o con hasta cuatro amigos de forma *online*. De este modo, el juego ofrece distintos tipos de aventuras, desde una experiencia de acción en tercera persona a una mecánica de exploración al más puro estilo juego de mundo abierto.

La personalización también es uno de los puntos fuertes del título de Crystal Dynamics, pues se pueden mejorar y modificar a Los Vengadores, tanto su aspecto como sus habilidades y equipamiento. De hecho, los fans más clásicos de los cómics podrán ver reflejada la historia de los más de 80 años de Marvel en las estéticas de los superhéroes.

Esta historia y su mecánica permitirán que *Marvel's Avengers* tenga un largo recorrido, tal y como declara Scot Amos, jefe de estudio en Crystal Dynamics: «Esta es nuestra versión original de esos icónicos superhéroes. Mediante el uso de la experiencia combinada que tienen nuestras empresas en la narrativa de la acción y aventura épica, estamos construyendo un universo en el que los aficionados se sumergirán durante años».

«Para asegurar una experiencia verdaderamente heroica para todos los jugadores, la narrativa irá llegando a lo largo de varios años, sin nada de cajas de botín o un modelo *pay to win* (pagar para ganar)», añade Ron Rosenberg, jefe de estudio de la desarrolladora. «Cualquier región o superhéroe nuevos serán gratuitos si posees el juego principal». Por lo tanto, parece que los jugadores no tendrán que recurrir a micropagos para disfrutar del amplio contenido que se irá incluyendo próximamente.

Los fans de Los Vengadores ya pueden ir enfundándose las mallas y cogiendo sus mandos, pues los superhéroes han vuelto con *Marvel's Avengers*, y parece que han llegado para quedarse. ●

«**EL LISTO QUE TODO LO SABE**

El curioso origen de 'simposio'



Por **Alfred López**

Conocemos como *simposio* al congreso, asamblea o reunión en el que un número indeterminado de expertos debaten sobre algún tema, aclarando dudas y preguntas del público asistente.

El término fue recogido por primera vez en el diccionario de la RAE en su edición de 1992 con la acepción «Conferencia o reunión en que se examina y discute determinado tema», que sigue manteniéndose en la actualidad. Etimológicamente es un vocablo que proviene del griego *sympósion* y cuyo significado era *festín* o *banquete*, debido a que originalmente se denominaba de ese modo a la reunión que se realizaba para beber, comer y pasar una velada distendida.

Muchos de esos festines gastronómicos y étlicos acababan con largas e interesantes conversaciones entre los presentes sobre temas de suma importancia (política, filosofía...), que convirtió a ese tipo de reuniones en un lugar en el que grandes expertos de las artes y la filosofía debatían mientras eran escuchados por sus discípulos, propiciando que el término *simposio* acabase denominando a aquella parte final del festín (el de las conversaciones) y no a todo el convite o festejo en sí.

También cabe destacar la obra de Platón *El banquete* (*Sympósion* se tituló originalmente) y que versa sobre una cena donde los comensales hablan de la vida y el amor mientras comen, beben y se divierten. ●

TELEVISIÓN

Bertín cierra su casa y explora nuevos parajes con los famosos



'Mi casa es la tuya' vuelve desde lugares emblemáticos que han marcado la vida de sus invitados. Hoy, Lydia Lozano

R.C.
cultura@20minutos.es / @20mCultura

Lydia Lozano, colaboradora de *Sálvame* y uno de los rostros más populares de la televisión nacional, será la protagonista de la primera entrega de la nueva temporada de *Mi casa es la tuya*, que Telecinco estrena hoy en *prime time*.

Por primera vez en la historia del formato, todas las entregas de una misma temporada no tienen como principal escenario ni la casa de Bertín Osborne ni la de sus invitados, sino parajes naturales y urbanos que han tenido un especial significado para los personajes que pro-

tagonizan cada edición del programa a nivel personal o profesional.

Así, el primer destino de Bertín es la isla canaria de La Palma, donde le aguarda la periodista madrileña, que revela al presentador cómo vivió la época dorada de la crónica social en televisión y su evolución profesional, en la que pasó de trabajar como *paparazzi* a hacerse un nombre en las tertulias del corazón.

En las próximas entregas de *Mi casa es la tuya*, Osborne viaja a Formentera, Valladolid y Andalucía para reunirse con invitados como Jesús Vázquez, la diseñadora Vicky Martín Berrocal y la actriz Concha Velasco, que recuerdan los momentos más importantes de sus vidas acompañados por familiares y amigos. ●

Cuándo y dónde
HOY, A LAS 22.00 H, EN TELECINCO.

QUÉ VER HOY

SERIES



Servir y proteger

LA 1. 17.20 H
Antonio ayuda a Victoria a lograr un trabajo en La Parra, y Rojo se fija en ella. Espe se trasladará a Colombia para asesorar a la unidad UFAM y pospone sus planes de ser madre.



Amor eterno

DIVINITY. 15.00 H
Kemal Soydere es hijo de una familia de clase media. En su último año de Ingeniería de Minas, Nihan entra en su vida. Los dos jóvenes se enamoran, pero su amor es imposible.



Kid-E-Cats

CLAN. 10.34 H
Papá ha organizado una búsqueda a los gatitos y sus amigos para encontrar al 'gatito negro de la suerte', una pequeña figura por la cual recibirán un premio.

CINE



'Mi admirador secreto'

NOVA. 22.40 H
Si Seth Anderson quiere ser vicepresidente, tiene que comprar una bodega familiar y vencer al propietario, pero llega su hija, que se muestra contraria. Deberá usar sus recursos...



'Revolver'

PARAMOUNT. 22.05 H
Jake Green es un profesional de los juegos de azar. Una noche, él y sus dos hermanos son invitados a participar en una partida privada donde se espera que Jake pierda.



'Última salida'

ANTENA 3. 02.00 H
Tras un accidente, la Policía intenta salvar la vida de Beth, una madre soltera con un hijo discapacitado, y Diana, trabajadora que lucha por buscar un equilibrio entre su familia y carrera.

VARIOS



EXPEDICIÓN La fiebre del oro

DMAX. 15.50 H
Todd está dispuesto a lograr el doble de oro, pero ello le planteará un conflicto con su hijo. Parker recibe buenos consejos tras sus escasos resultados.



'DATING SHOW' First dates

CUATRO. 20.45 H
El programa recibe a Nora, una mujer de 31 años que reside en Denia. Su cita es Juan Carlos, un madrileño que adora el club de fútbol de su ciudad, Getafe.



CONSTRUCCIÓN Minicasas para niños

DKISS. 16.55 H
Tyson y Audy construyen una casa de juegos escalofriante con poco presupuesto. Proponen transformar una casa no vendida en una mansión.

TOP RADIO

La música que nos distingue www.topradio.es



PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: 20M.ES/SERVICIOS

LA 1

06.00 Noticias 24 h.
10.00 La mañana.
13.00 Cocina al punto con Peña y Tamara.
14.10 Bloqueados por el muro.
15.00 Telediario 1.
16.30 Mercado central.
17.20 Servir y proteger.
17.50 Acacias 38.
18.45 El cazador.
19.35 España directo.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
22.10 Cine: *Money Monster*.
23.40 Cine: *Río salvaje*.
01.25 El Caso. Crónica de sucesos.

LA 2

07.00 La 2 Expres.
07.30 Inglés online.
07.55 Documentales.
12.15 Cine: *La última bala*.
13.50 Curro Jiménez.
14.50 Documental.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documentales.
18.40 El escarabajo verde.
19.10 Documentales.
20.30 Días de cine.
21.30 Documentales.
21.55 La suerte en tus manos.
22.20 Cine: *Ay, Carmela!*
00.30 Cine: *Vamos a contar mentiras*.
01.20 Documentales.

ANTENA 3

07.50 Noticias.
08.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Noticias 1.
15.45 Deportes.
16.30 Amar es para siempre.
17.45 Ahora caigo.
19.00 ¡Boom!
20.00 Pasapalabra.
21.00 Noticias 2.
21.45 Deportes.
22.10 Cine: *Ahora me ves...*
00.30 Cine: *Secretos inconfesables*.
02.00 Cine: *Última salida*.

CUATRO

07.00 Zapping de surfers.
07.45 Mejor llama a Kiko.
08.15 ¡Toma Salami!
08.50 El bribón.
09.45 Alerta Cobra.
13.15 El concurso del año.
15.15 Deportes Cuatro.
15.45 El tiempo.
15.50 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
17.35 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las 20 h.
20.30 Deportes Cuatro 2.
20.35 El tiempo.
20.45 First dates.
22.15 Viajeros Cuatro: España, sin ir más lejos.

TELECINCO

07.00 Informativos Telecinco matinal.
08.55 El programa del verano.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Telecinco.
15.45 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame limón.
17.00 Sálvame naranja.
20.00 Sálvame tomate.
21.00 Informativos Telecinco.
21.45 El tiempo.
21.55 Deportes.
22.00 Mi casa es la tuya.
02.35 Horóscopo de Esperanza Gracia.

LA SEXTA

06.00 Minutos musicales.
07.30 Previo Aruser@.
09.00 Aruser@.
11.00 Al rojo vivo: previo.
12.30 Al rojo vivo.
14.00 LaSexta Noticias.
14.55 Jugones.
15.30 LaSexta Meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde, con Mamen Mendizábal.
20.00 LaSexta Noticias.
20.55 Estación Sexta.
21.05 LaSexta Deportes.
21.30 LaSexta Columna.
22.30 Equipo de investigación.
02.50 World poker tour.
03.35 Live casino.

À PUNT

06.00 Programació infantil.
08.00 Noticias del matí.
10.00 Gormandia.
11.00 La Terrassa.
12.00 Així dona gust.
13.00 Terra viva.
13.55 Noticias migdia.
15.10 Atrapa'm si pots.
16.05 La Terrassa.
17.45 À punt directe.
19.30 Així dona gust.
20.30 Noticias nit.
21.30 Açò és un destarifo.
22.10 Documental: *Por la gracia de Luis*.
00.05 Cine: *Calabuch*.
03.10 Terra viva.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Todo el afecto tendrás que volcarlo hoy en una persona mayor a la que realmente quieres mucho y que a veces te exige demasiado, pero aun así será una jornada muy intensa en emociones.

Tauro Eso que tanto te gustaría poseer no es algo que necesites de verdad, así que cuidado con esas ambiciones que pueden llevarte a sentirte mal si no las obtienes. Lo material es lo menos importante ahora.

Géminis Si has de tomar una decisión difícil relacionada con mucha gente, hazla pensando en ellos y no en ponerte ninguna medalla porque será la manera más honesta de hacerlo. Medita mucho lo que haces.

Cáncer No debes de tener miedo ante lo que venga porque hasta que llegue, y no sabes cuándo será, vives el presente con temores infundados que no te hacen ningún bien. Distráete todo lo posible.

Leo Confiarán mucho en ti y en tu capacidad de liderazgo, algo que realmente sube mucho tu autoestima, que estaba un poco necesitada de reconocimiento. Demuestra tus capacidades con esta oportunidad especial.

Virgo Alguien te demuestra que te quiere mucho y que sabe estar a tu lado cuando lo necesitas o incluso para pasar un rato muy entrañable sin más. Todo lo que suceda hoy será muy valioso en la interacción personal.

Libra Plantéate un fin de semana lo más descansado y relajante posible, que lo necesitas mucho para recuperar cierto equilibrio físico. Eso no quiere decir que no hagas ejercicio, pero con mesura. Procura alimentarte bien.

Escorpio A pesar de que no te gustan demasiado los convencionalismos ni las normas, por no decir que no te gustan nada, hoy tendrás que asumir algunas dispuestas para organizar mejor un entorno social.

Sagitario Te llamarán amigos y quizá te propongan un plan con el que no estás de acuerdo porque piensas que no es el más conveniente en estos momentos. Aun así, podrás pasarlo bien si haces planes caseros.

Capricornio Ojo con los excesos delante de las pantallas hoy, que te pueden perjudicar mucho a la vista o a otras zonas de tu organismo. Dedica más tiempo a hacer algo de yoga, pilates o ejercicios relajantes.

Acuario Compartes plenamente un éxito de tu pareja o un avance en alguno de sus asuntos que estaban estancados y eso resulta beneficioso, aunque debes poner atención a que sus logros no traigan distancias entre ambos.

Piscis Tendrás ganas de regresar de algún lugar donde estás para ver a alguien que echas de menos. Quizá, incluso, pongas una excusa para volver antes de lo previsto. Esa relación es más verdadera de lo que parece.

 | HOY FIRMA

Carmelo Encinas

La gasolina de Trump

Faltan dos meses. El 3 de noviembre, los norteamericanos están convocados a las urnas para elegir al político más poderoso del planeta. Muchos no votarán, la experiencia constata que la participación en los comicios presidenciales suele estar por debajo del 60%, un alto nivel de abstención que no se corresponde con la trascendencia del resultado.

Tanto es así que parecería justo y hasta democrático que en esas elecciones de alguna forma pudiéramos participar los ciudadanos de los países occidentales, supuestos aliados de Estados Unidos y a los que nos afecta muy directamente esa elección. Digo lo de «supuestos» porque desde que Donald Trump accedió al Despacho Oval, los gestos e iniciativas de Washington han sido más propias de un rival que de un amigo.

Para Europa en general y España en particular, la gestión de Trump no ha podido resultar más nefasta sin que su proceder les haya reportado a los norteamericanos algún beneficio apreciable que justifique el brutal deterioro causado en la relación. Con la notable excepción de las dictaduras y democracias de baja calidad –a las que retroalimenta el populismo trumpista–, son pocas las cancillerías donde no deseen perder de vista al presidente de USA que más empeño ha puesto en desestabilizar el mundo y envenenar las relaciones internacionales.

En estos cuatro años de mandato, Trump ha batido todos los récords de generación de conflictos sin que su política convulsa, sus provocaciones y fanfarronadas arrojen resultados positivos conocidos ni para su país ni para nadie. Siempre tiene un problema para cada solución y resulta evidente que tras su paso por la Casa Blanca el mundo está peor que cuando él llegó.

A nivel interno, su desastrosa gestión de la pandemia –con actitudes infantiloides y grotescas impropias de un estadista– logró que Joe Biden, sin apenas hacer campaña, le sacara has-

ta 14 puntos de ventaja en las encuestas. Todo apuntaba a que no habría reelección y la pesadilla acabaría. Esa diferencia, sin embargo, se ha reducido a la mitad a causa de las protestas antirracistas suscitadas por los últimos episodios de brutalidad policial. Manifestaciones convocadas por colectivos pacíficos al término de las cuales son reventadas por grupos minoritarios que protagonizan saqueos, disturbios y enfrentamientos con las fuerzas del orden, lo que Trump atribuye a los alcaldes y gobernadores demócratas.

Su estrategia de campaña es avivar ese fuego de la confrontación y para ello no ha dudado en incitar a los radicales de extrema derecha que provocan a los manifestantes y atizan el caos del que después culpa a Biden. En su peligrosa deriva, el trumpismo y su impúdico vocero de la FOX han llegado a justificar al joven de 17 años que, rifle en mano, mató a dos personas en las manifestaciones de Kenosha (Wisconsin), la ciudad donde un policía le pegó siete tiros por la espalda a un afroamericano desarmado.

Lo más terrible es que este concepto de campaña tóxica e incendiaria para empuñar el lema nixoniano de la ley y el orden le esté funcionando en los sondeos, obligando al candidato demócrata a recordarle que es él quien preside el país al que rocia de gasolina. A Trump todo le vale. ●

Carmelo Encinas es director de Opinión de 20minutos


 | COLUMNA

Lo que me ha pasado...



Por David Moreno Sáenz
Periodista

No quisiera yo sembrar la polémica nada más comenzar el nuevo curso, pero sí que me gustaría desde aquí, mi humilde columna de los viernes, compartir con todos vosotros algo que me ha ocurrido durante estos días de verano y vacaciones y que pienso que, aunque no sirva para concienciar, puede ser útil para visibilizar algo que muchos padecemos en las redes sociales.

La música, como casi todo, no para de cambiar: la constante evolución es parte de la vida y las nuevas generaciones nos van guiando hacia lo moderno, lo novedoso y el futuro. Pues bien, si esto que padezco es el futuro de la música... yo me bajo. Hace unos días escribí en mi blog un *post* sobre la táctica de algunos grupos de fans para conseguir millones de reproducciones en los videoclips de sus artistas favoritos. Hablé de una boyband coreana que, además de que son muy buenos, arrasan y tienen muchísimos fans. Algunos son tan fans, que son 'talifans'.

Compartí mi opinión personal apoyada por hechos del pasado relacionados con esas tácticas que os mencionaba y a unos cuantos no les sentó nada bien.

La cantidad de odio que recibí a través de Twitter no se la deseo a nadie: insultos, difusión de mensajes fomentando el acoso y hasta amenazas de muerte fueron mi pan de cada día durante unas jornadas que aún no han terminado. Y lo peor, que sus autores son muy, muy jóvenes. ¿Qué les pasa? ¿No saben que la música es paz y amor? Afortunadamente, no todos son así, con algunos hasta pude dialogar y a ellos va dirigido este texto: Gracias. Gracias por amar la música, por defenderla y por contribuir a que los demás también lo hagan de manera saludable. No caigáis en el lado oscuro porque con odio, cualquier melodía carece de sentido. ●

 | DE MÁLAGA...

... A Málaga


 NOS DICEN LOS LECTORES

El futuro está ahí arriba

Hoy en día, la mayoría de personas pasan la mayor parte de sus vidas mirando hacia abajo, hacia las pantallas de sus móviles. Solo unos pocos dedican sus horas a mirar hacia arriba, hacia las estrellas. Ahí afuera, en ese cielo al que ya casi nadie presta atención, se encuentran los hallazgos más apasionantes que la humanidad está por descubrir. Hoy se habla de agujeros negros, esas bestias misteriosas sobre las que nuestras galaxias pivotan y a las que aún no conseguimos entender. Nos asombramos ante las imágenes recientemente tomadas del Sol, la estrella de la que depende nuestra supervivencia. ¡Si es que apenas conocemos a nuestro vecino Marte! Si en nuestra galaxia, la Vía Láctea, aproximadamente hay 200.000 millones de estrellas, y en el universo, por lo menos, 2 billones de galaxias (compuestas por miles de millones de estrellas), imaginen lo que está por venir. **Aura Lorenzo, Madrid**

 Escribenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

 EN TWITTER

Pido por favor a Piqué que ahora que han empezado las negociaciones no saque una foto con Messi abrazándolo diciendo «Se queda». Por favor Gerard. No. **@XavierDominguez**

La leyenda urbana es Castells porque no existe. **@_Gemagic_**

Arrimadas consigue más con 10 escaños que Rivera con 57. Lo distinta que podría ser España hoy si esa mujer hubiera liderado el partido hace 3 años. **@jg_dominguez**

Mucho prohibir fumar en terrazas, pero de las pasas en los mix de frutos secos nadie dice nada. **@padreanchoa2**

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora
Encarna Samitier
Director de Opinión
Carmelo Encinas
Subdirectores
Jesús Morales y Raúl Rodríguez
Redactores jefe
Pablo Segarra y Álex Herrera
Redes **José Mª Martín Camacho**

© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Hortensia Fuentes** (directora general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00

Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

Valencia Xàtiva, 15. 46002 Valencia. Tel.: 96 350 93 38

Andalucía Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** **Bermont, Inicativas y CREA**

Depósito Legal: V-1694-2004

DESCOBREIX QUE AQUEST POT SER UN GRAN ESTIU



Descobrir de nou les nostres platges, els nostres paisatges increïbles, la nostra gastronomia i tradicions... Descobrir que hi ha més raons que mai per a fer aquest viatge.

comunitatvalenciana.com



GENERALITAT
VALENCIANA

TOTS
A UNA
veu

Mediterrani
EN VIU
i SEGUR



COMUNITAT
VALENCIANA

